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EDITORIAL 

Tras su victoria en las elecciones 
del 2 de junio, Joaquín Díaz 
Mena ha dado un paso 

determinante hacia la conformación 
de su administración estatal al 
confirmar que Luis Felipe Saidén 
continuará al frente de la Secretaría 
de Seguridad Pública. Este anuncio 
no solo cumple una de las promesas 
más destacadas de su campaña, sino 
que también refuerza el compromiso 
de garantizar la seguridad en Yucatán 
bajo un liderazgo experimentado y 
probado.

El tema de seguridad fue central 
durante toda la campaña electoral, 
reflejando la preocupación y 
el interés de los yucatecos por 
mantener el Estado como uno de 
los más seguros de México. En este 
contexto, la decisión ratificar a Saidén 
por cuarto sexenio consecutivo 
proporciona certeza a la población 
sobre la continuidad en las políticas 
y estrategias que han contribuido a 
este logro.

El anuncio de Díaz Mena se realizó 
tras su primera reunión oficial con 
el actual gobernador, Mauricio Vila 
Dosal, en el Palacio de Gobierno, 
en el marco de los procesos de 
entrega-recepción. Este encuentro 
institucional subraya la importancia 
de una transición gubernamental 
fluida y ordenada, más allá de las 
diferencias partidistas, asegurando 
así la continuidad en la gestión 
pública y el respeto por los intereses 
del estado.

La elección de Huacho Díaz Mena 
sobre Renán Barrera Concha, con 
un margen significativo, no solo 
validó su propuesta de cambio y 
progreso, sino que también destacó 
la confianza de los electores en 
su capacidad para liderar Yucatán 
hacia un futuro seguro y próspero. 
Díaz Mena, abanderado de Morena, 
PVEM y PT, obtuvo más de 629,000 
votos (51.4%), mientras que Barrera 
Concha, candidato del PAN, PRI y 
PRD, alcanzó aproximadamente 
515,000 votos (42.1%); en tercer lugar 
quedo Vida Gómez de Movimiento 
Ciudadano, quien dio un paso hacia 
adelante en la consolidación de su 
partido en el Estado al obtener más 
de 45,000 votos (3.7%).

Sin duda, la contundencia de los 
resultados obtenidos por Díaz 
Mena demuestra el tamaño que 
tiene el partido guinda en Yucatán 
actualmente.

En un momento donde la seguridad 
sigue siendo una prioridad 
indiscutible, la continuidad de Luis 
Felipe Saidén en la SSP bajo la 
administración de Díaz Mena es un 
paso crucial hacia la estabilidad y el 
bienestar de todos los ciudadanos. La 
confirmación de Saidén y la reunión 
de entrega-recepción entre Díaz 
Mena y Vila Dosal destacan no solo 
la importancia de la seguridad para 
Yucatán, sino también el compromiso 
de fortalecer las instituciones y 
mantener un gobierno eficiente y 
responsable.

LA REVISTA PENINSULAR

YUCATÁN, SEGURO 
CON SAIDÉN
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CDMX.- ¡Qué semana tan intensa ha 
tenido Claudia Sheinbaum después de su 
victoria electoral! -exclamó la periodista 
al iniciar la plática de esta semana en el 
Balmoral- Ha estado llena de reuniones y 
decisiones cruciales.

-Sí, la transición está en pleno apogeo. 
-asintió el analista- Sheinbaum no ha 
perdido tiempo en empezar a delinear su 
futuro gobierno. La primera gran noticia 
fue su confirmación de que Rogelio 
Ramírez de la O seguirá como secretario 
de Hacienda.

El camino de Sheinbaum 
a Palacio Nacional
Por Baltasar Barbolla

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO 
HA INICIADO YA LAS PLÁTICAS 
PREVIAS CON LA COMUNI-
DAD INTERNACIONAL ANTES 
DE TOMAR POSESIÓN COMO 
PRESIDENTA CONSTITUCIONAL 
DE MÉXICO.
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-Eso sin duda generó una respuesta positiva en los 
mercados internacionales. -comentó la empresaria- 
Rogelio Ramírez de la O es una figura bien conocida y 
respetada. Su continuidad ofrece estabilidad, algo que 
siempre tranquiliza a los inversores.

-Es cierto. -intervino el político- En su llamada con 
Kristalina Georgieva del FMI, Sheinbaum subrayó 
esta continuidad. Ramírez de la O ha sido clave para la 
estabilidad económica durante el mandato de López 
Obrador, y su permanencia en el cargo es un claro mensaje 
de que se buscará mantener esa misma línea.

-Además, Sheinbaum ha reafirmado su compromiso con 
la cooperación internacional. -añadió la estudiante- La 
llamada con Georgieva también sirvió para subrayar el 
papel de México en el escenario global y cómo piensa 
abordar temas como el cambio climático y la energía, algo 
en lo que Sheinbaum tiene experiencia directa.

-Exactamente. Y no olvidemos su reunión con Liz 
Sherwood-Randall, asesora de Seguridad Nacional de la 
Casa Blanca. -dijo el consultor- Ese encuentro subrayó la 
importancia de la relación bilateral con Estados Unidos. 
La plática fue descrita como amistosa y enfocada en los 

valores compartidos, lo cual es una 
señal positiva para el futuro de la 
cooperación entre ambos países.

-Ken Salazar, el embajador de Estados 
Unidos en México, habló muy bien 
del encuentro. -recordó la abogada- 
Dijo que ambos pueblos son como 
“hermanos”. Parece que la relación con 
la administración Biden se mantendrá 
sólida bajo el liderazgo de Sheinbaum.

-Sin duda, la diplomacia seguirá 
siendo un pilar importante. -afirmó 
el analista- Además de la política 
exterior, Sheinbaum también está 
enfocada en la economía interna. Su 
reunión con Kathryn McLay, CEO de 
Walmart Internacional, refuerza su 
compromiso con el sector privado.

-La visita de McLay destaca la 
importancia de mantener un ambiente 
favorable para la inversión. -comentó 
el editorialista- Con más de 234 mil 

empleados en México, Walmart es un jugador crucial en la 
economía. El compromiso de seguir invirtiendo en nuevas 
tiendas y apoyar a las PYMEs locales es significativo.

-Sí, y eso es solo una parte del rompecabezas. -dijo la 
periodista- También está la controversia sobre la reforma 
judicial respaldada por Sheinbaum, que ha generado 
volatilidad en los mercados. La Bolsa Mexicana de Valores 
cayó después de su apoyo a la reforma propuesta por 
López Obrador.

-El tema del sistema judicial siempre es sensible. -señaló 
el escritor- La reforma busca cambios importantes en la 
estructura y funcionamiento del Poder Judicial, algo que 
siempre genera incertidumbre en el ámbito económico. 
La respuesta de Sheinbaum ha sido intentar calmar los 
ánimos asegurando que la economía es fuerte y que se 
dialogará con los expertos.

-La preocupación de los inversionistas es comprensible. 
-agregó la empresaria- Cualquier cambio en la estabilidad 
judicial puede tener repercusiones en la confianza del 
mercado. Pero Sheinbaum ha dejado claro que la economía 
se manejará con rigor.

CONTACTO

LA DOCTORA SHEIMBAUM CONVERSA 
CON EL INGENIERO CARLOS SLIM.
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-Y parece que algunos empresarios importantes, como 
Carlos Slim, no están preocupados por estas reformas. 
-recordó el consultor- López Obrador mencionó que Slim 
está contento con la victoria de Sheinbaum y confía en la 
estabilidad financiera del país.

-Slim ha sido un observador pragmático de la política 
mexicana. -reflexionó el político- Su apoyo o, al menos, 
su falta de preocupación, puede ser un indicador positivo 
para otros inversionistas.

-Es interesante notar cómo Sheinbaum está manejando 
tanto el apoyo político interno como el reconocimiento 
internacional. -observó la estudiante- Su agenda ha 
incluido tanto a líderes empresariales como a figuras 
políticas clave. Esto demuestra una estrategia integral 
para consolidar su posición como futura presidenta.

-Y no solo en el ámbito económico o internacional, 
Sheinbaum también está activa en la política interna. 
-añadió el editorialista- Su gira con López Obrador por el 
norte del país, comenzando con una visita a Nuevo León, 
es un claro ejemplo de su esfuerzo por mantener una 
conexión cercana con diferentes regiones y sectores del 
país.

-La recepción en Nuevo León fue impresionante. -comentó 
la periodista- Multitudes la recibieron con entusiasmo, 
lo que indica un fuerte apoyo popular. Esta gira es una 
oportunidad para Sheinbaum de agradecer y consolidar su 
base de apoyo en todo el país.

-El apoyo en el norte, tradicionalmente una región con 
tendencias más conservadoras, es crucial. -dijo el analista- 

Visitar lugares simbólicos como las minas de Pasta de 
Conchos y El Pinabete en Coahuila muestra su compromiso 
con temas sociales y laborales.

-Clara Luz Flores y otros líderes locales también estuvieron 
presentes en la recepción. -recordó la abogada- Esto 
refuerza la alianza de Morena en la región, que será vital 
para su administración.

-Sheinbaum ha manejado una agenda muy diversa y 
cargada en estos primeros días. -señaló el consultor- 
Desde el respaldo a políticas controversiales hasta la 
reafirmación de relaciones internacionales y compromisos 
económicos, está mostrando una estrategia multifacética.
-Es impresionante cómo ha abordado estos desafíos de 
manera tan inmediata. -dijo la empresaria- Esto puede ser 
un indicador de su capacidad para manejar el gobierno con 
eficacia y adaptarse a las necesidades del país.

-Y estamos viendo solo el comienzo. -concluyó el escritor- 
La forma en que maneje los próximos meses de transición 
será crucial para establecer el tono de su presidencia. Será 
fascinante ver cómo sigue desarrollándose su liderazgo.

CLARA LUZ FLORES (CENTRO) TRAS GANAR 
LA CONTIENDA EL PASADO 2 DE JUNIO, CLARA 
LUZ FLORES CARRALES, RECIBIÓ LA CONSTAN-
CIA DE MAYORÍA QUE LA ACREDITA COMO 
DIPUTADA FEDERAL ELECTA DEL DISTRITO 03.
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OPINIÓN

En el primer trimestre de 2024, las familias mexicanas 
vieron un aumento en sus ingresos laborales, 
alcanzando niveles sin precedentes. Según el Instituto 

Mexicano para la Competitividad (IMCO) y el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), cada habitante contó con 4,108.07 pesos 
corrientes provenientes de su trabajo durante los primeros 
meses del año.

Este incremento no es solo nominal. Ajustando por 
inflación, se observa un crecimiento real del 29.81% en los 
ingresos laborales desde finales de 2018, contrastando 
con la caída del 3.11% en los 13 años anteriores bajo los 
gobiernos de Peña Nieto, Calderón y Fox.

El aumento en los ingresos laborales se debe en gran 
medida a las políticas de recuperación de salarios mínimos 
en los últimos cinco años. A pesar de los programas 
sociales, los datos del Coneval indican que las familias 
han mejorado su capacidad para sostenerse con ingresos 
propios.

Sin embargo, una sombra amenaza este logro: la 
devaluación del peso desde el 3 de junio. No es una 
depreciación, sino una devaluación que impactará 
negativamente a los consumidores, resultado de la 
insistencia del presidente López Obrador para que en 
septiembre el Congreso apruebe sus reformas del Poder 
Judicial y del sistema político-electoral. Para él, antes que 
los mercados y sus influencias, están los mexicanos, pero 

parece olvidar que la caída del peso afecta mucho a los que 
dice defender.

A continuación, doy ejemplos de cómo afecta un tipo de 
cambio que pasa de 18 a 20 pesos por dólar.

Primero, reduce el poder adquisitivo porque los salarios 
pierden valor en su capacidad para adquirir bienes y 
servicios, especialmente importados. Si un trabajador 
gana 10,000 pesos al mes y el dólar pasa de 18 a 20 pesos, 
su salario equivaldrá a 500 dólares en lugar de 555.

Segundo, los productos importados se vuelven más caros 
y esto presiona la inflación. En 2023, México importó casi 
21,500 millones de dólares en productos alimenticios 
de EEUU. Solo de maíz y frijoles, el monto fue de 3,502 
millones y 4,000 millones de dólares, respectivamente. Si 
hoy un kilo de frijol cuesta 50 pesos, pronto costará 55.56 
pesos y un iPhone de 19,499 pesos costará 21,665 pesos.

Tercero, encarece los viajes al extranjero porque los pesos 
rinden menos. Un paquete turístico de 1,000 dólares 
pasará de 18,000 a 20,000 pesos.

Cuarto, incrementa el costo de las deudas en dólares 
porque las obligaciones de los mexicanos que deben 
dólares se vuelven más caras en pesos. Por ejemplo: Si una 
empresa debe un millón de dólares, su deuda pasará de 18 
a 20 millones de pesos, un gasto extra que mermará sus 
ingresos y utilidades.

Quinto, afecta la confianza del consumidor porque una 
moneda volátil genera incertidumbre económica y puede 
llevarlo a recortar gastos y retrasar grandes compras.

En resumen, una moneda débil puede beneficiar las 
exportaciones, pero para los consumidores locales implica 
una reducción de su poder adquisitivo real, un mayor costo 
de vida y un impacto negativo en su economía personal y 
confianza.

Si AMLO logra que se aprueben sus reformas le dejará a 
la presidenta Claudia Sheinbaum un peso más devaluado 
y una economía con más problemas. Que no olvide que 
presidente que devalúa, se devalúa. No creo que quiera 
que ese sea su legado.

AMLO puede devaluarse 
y dejar un triste legado

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

A PESAR DE LOS PROGRAMAS SOCIALES, LOS DATOS DEL CONEVAL 
INDICAN QUE LAS FAMILIAS HAN MEJORADO SU CAPACIDAD PARA 
SOSTENERSE CON INGRESOS PROPIOS.
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Por Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA 

El lunes, en su primera conferencia de prensa como 
virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum se 
pronunció por realizar una “discusión amplia” sobre 

la iniciativa de reforma al Poder Judicial que impulsa el 
presidente Andrés Manuel López Obrador y antes de 
que ésta sea enviada al Congreso de la Unión.

“Que lo discutan las barras de abogados, las facultades 
de derecho, los propios ministros y magistrados 
y, obviamente, los trabajadores del Poder Judicial”, 
planteó. Y afirmó que tanto ella como López Obrador 
eran de esa idea.

Aunque al día siguiente éste pareció desmarcarse 
de su sucesora, al comentar que su iniciativa ya era 
suficientemente conocida y que lo que urgía era 
aprobarla, decidí tomar la palabra a Sheinbaum y 
busqué la opinión de la Barra Mexicana/Colegio de 
Abogados y de la Facultad de Derecho de la UNAM.

Ambas son consideradas la institución más importante, 
cada una en su campo, entre las mencionadas por la 
próxima titular del Ejecutivo. Aunque la abogacía del 
país no tiene colegiación obligatoria, la BMA, con más 
de un siglo de fundada, descuella entre las casi tres mil 
asociaciones de litigantes que existen. Por su parte, la 
Facultad de Derecho es la escuela de leyes de habla 
hispana mejor ranqueada y la número 26 del mundo en 
general.

Entrevisté en Imagen Radio a Víctor Olea Peláez, 
presidente de la BMA, y a Imer Flores, jefe de la 
División de Posgrado de la Facultad de Derecho. Ambos 
consideraron como buena la invitación de Sheinbaum 
para discutir la iniciativa, aunque expusieron críticas 
sobre su contenido.

Víctor Olea: “Es alentador que la próxima Presidenta 
haya contemplado la necesidad de consultar al foro 
de abogados de México. Es esperanzador que se 
nos escuche y sean tomados en cuenta nuestros 
argumentos.

“Nuestra opinión es que esa iniciativa es inconveniente 
por varias razones. Es verdad que necesitamos 
profesionalizar la administración de justicia, pero no 
politizarla. La capacidad de ministros, magistrados y 
jueces debe provenir de su capacidad técnico-jurídica y 
su experiencia; ellos deben ceñirse a la Constitución y 
no a perfiles políticos.

“Vamos a vivir, según esta iniciativa, campañas 
permanentes en tribunales. ¿Qué van a prometer los 
candidatos? ¿Cómo serían esas campañas? ¿A quién se 
deberá el juzgador que resulte elegido? ¿Cuál sería la 
garantía de que hagan su trabajo de manera imparcial? 
Son preguntas que nos hacemos”.

Imer Flores: “Soy de la idea que hay que reflexionar 
sobre lo que se puede mejorar. Los seres humanos 
somos perfectibles, y las instituciones que diseñamos, 
por lo mismo, hay que estarlas revisando. Ojalá sea el 
ejercicio más amplio, uno que detecte dónde están los 
pros y los contras no sólo de la iniciativa sino, en un 
sentido más amplio, de la administración de justicia.

“Me parece que hay consenso para cambiar la forma 
de nombrar a los juzgadores. Sin embargo, hay ciertos 
temas que habría que cuidar, como el de los ministros 
que ya tienen un mandato. Creo que habría que respetar 
esos plazos y que los que vayan entrando sean 
designados de otra manera.

“Donde no hay consenso es en cómo llevar a cabo esa 
reforma. Algunos creemos que tememos un sistema 
de división de Poderes y un sistema protector de los 
derechos que hay que proteger. Y que es necesario que 
haya controles e independencia de quien ejerce esos 
controles. Capto que hay otros que no piensan eso, 
que deberíamos dejar que el Ejecutivo y el Legislativo 
actúen más ágilmente.

“Hay que repensar el mecanismo para designar a los 
juzgadores, pero eso no implica elegirlos. Es necesario 
garantizar su independencia, que es un principio 
garantizado en la Convención Americana. Si se someten 
a votación ya no serían independientes, pues estarían 
atentos a los vaivenes de la política, a los tiempos 
electorales y a los partidos”.

Si realmente interesa la opinión de los especialistas, 
como dijo Sheinbaum, lo que encontrará el oficialismo 
al auscultarlos será una serie de cuestionamientos 
a la iniciativa, como son los que he resumido en esta 
columna.

Si en el fondo no interesa, lo mejor sería no crear la 
apariencia de una consulta, mandar la propuesta al 
Congreso sin cambiar una coma, atenerse a lo que la 
reforma pueda provocar en la economía y asumir.

La consulta
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Por Georgina Rosado R.

OPINIÓN

¿De quién fue el triunfo de este 
dos de junio? del aún Presidente 
de la república que hizo campaña 

abiertamente por su partido abusando 
de su investidura, de su corcholata que 
violo las leyes electorales al realizar 
una campaña anticipada con recursos 
públicos, del narco, de los operadores 
de los programas sociales, de aquellos 
que invirtieron millones en la compra 
y coacción del voto los días previos a la 
jornada electoral. 

Al menos en Yucatán y en todo el sureste 
lo fue del PRI, sí del ex partido oficial, 
del otrora partido verde que por casi 
una centuria dominó y obtuvo el voto en 
las zonas rurales con la garantía de que 
los programas clientelares de los que 
dependían y aun dependen millones de 
personas, junto a los apoyos financieros 
de las oligarquías, garantizaban y 
garantizan triunfos arrolladores.  Es 
decir, no hubo piso parejo, fue una 
elección de estado al viejo estilo priista 
y a eso no puede llamársele democracia. 
Triunfo entonces el PRI renovado, 

pintando de guinda, que se ha legitimado 
con discursos que se asemejan a los de 
la izquierda del pasado pero que en la 
práctica sigue siendo tan neoliberal como 
lo fue en los sexenios anteriores. 

Y como en aquellos tiempos, las capitales 
del sureste donde se concentran las 
clases medias: Mérida, Campeche y 
Chetumal (aunque en este último le 
pretendan arrebatar su triunfo a MC) 
ganó la oposición. Es decir, regresamos 
al viejo estado de las cosas donde el voto 
clientelar se concentró en la población 
con menos recursos y el voto ciudadano 
por la oposición en los sectores medios 
y en las ciudades, que dependen menos 
de los programas sociales. El otrora voto 
verde se pintó de guinda y el azul, de rosa 
y naranja. 

Nada nuevo bajo el sol, lo único que 
cambio de apariencia fue el ex partido 
oficial, que por tanto desprestigio 
acumulado requería un nuevo ropaje, 
nombre y color. Los mismos personajes 
corruptos que tanto daño le hicieron a 

¿POR QUIÉN REDOBLAN 
LOS TAMBORES?
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México seguirán ocupando senadurías, diputaciones y 
también próximamente tendrán cargos en el gabinete 
ya que nadie puede ser tan ingenuo y pensar que “se 
arrepintieron y ahora serán funcionarios ejemplares” o 
que se pasaron a Morena sin pedir nada a cambio. 

Usaron los mismos programas clientelares que inventaron 
con las siglas del PRI, pero que como MORENA masificaron 
para hacerlos más eficientes, las mismas prerrogativas a 
la oligarquía que triplicó sus ganancias en este sexenio, los 
mismos proyectos faraónicos que iniciaron o proyectaron 
antes de cambiar de fisonomía y que hoy inauguran con 
el aplauso de aquellos que marchaban para impugnarlos. 

Así que ¡festejen!, mófense en las redes de los y las que de 
manera heroica se enfrentaron a esa enorme maquinaria 
y no ganaron, pero al menos mantuvieron un 40 por ciento 
de la votación (29 de la alianza opositora y un 11 del MC). 
Pero no se atrevan a decir que ganó la democracia y mucho 
menos la izquierda porque eso sí que ofende y demuestra 
la suprema ignorancia de quienes lo afirman sin importar 
que tan numerosos sean.     
             
¿Y por qué afirmo que no ganó el voto ciudadano y aún 
menos la izquierda? Porque la ciudadanía se construye, 
es decir, para ser ciudadano o ciudadana en el sentido 
cabal de la palabra se requiere reconocer las bases de la 
democracia. Reconocer no solo el poder de las mayorías, 
sino los derechos de las minorías, la importancia 
trascendental del equilibrio de poderes y de la autonomía 
de las instituciones, la libertad para expresarse sin 
coacción, entre otras cosas. Y la gran mayoría que votó por 
la candidata oficial, lo hizo por diversas razones, un buen 
porcentaje por el temor de perder los programas sociales, 
pero definitivamente no lo hizo por valorar los elementos 
propios de una verdadera democracia, que en muchos 
casos desconoce o le importan poco. 

Por su puesto, esta falta de formación ciudadana se la 
debemos a los gobiernos neoliberales anteriores que 
se ocuparon de cambiar los programas de estudio para 
que aquellas materias como ética, filosofía o historia 
desaparecieran o valieran muy poco en los programas 
escolares. Es decir, allanaron el camino para que cuando 

fuera necesario y se cambiaran de nombre y color, pocas 
personas notaran que eran los mismos, para usufructuar 
esa falta de ciudadanía bajo su nuevo ropaje. 

La izquierda perdió hace décadas la brújula, desde que 
permitió se suprimiera el marxismo en las facultades 
de ciencias sociales y desde que sus partidos optaron 
por el pragmatismo para ganar elecciones, al dejar de 
preocuparse por la formación política de sus militantes, 
abandonando la mística, la ética y la ideología para 
priorizar la lucha del poder por el poder.     
         
Les recuerdo a aquellos que insisten en afirmar que 
Morena es de izquierda, que la izquierda histórica no solo 
luchó por demandas concretas ligadas a la justicia social, 
sino también por la democracia. Fue la izquierda histórica 
la que dio batallas y las ganó obteniendo los derechos de 
las minorías y su representación en el poder legislativo a 
través de los plurinominales. Para que esa minoría, que 
hoy representa un 40 por ciento de la población y por lo 
tanto millones de personas, tuviera voz en las cámaras 
y que hoy Morena pretende acabar para tener el poder 
absoluto. 

Fue esa izquierda histórica la que luchó por la autonomía 
de los poderes, esa que hoy peligra gracias a la mayoría 
morenista que se pretende imponer en el Congreso. Aquella 
izquierda marchó defendiendo la libertad de las personas 
para expresarse y hoy observa impávida el asesinato de 
defensores de derechos humanos, del medio ambiente, de 
periodistas y la persecución de quienes piensan diferente 
o se atreven a argumentar en contra de este PRI renovado.  

Por lo tanto, hay que fijarse bien en esas bases del nuevo 
PRI, ahora pintado de guinda, para que no se perpetúe en 
el poder como el anterior, pero también es importante 
realizar una profunda autocritica, tanto la oposición 
panista, como la naranja o la que aún se pueda llamar de 
izquierda. Curarse las heridas, suspirar hondo y empezar 
a trabajar, porque algunos meses antes de un proceso 
electoral no son suficientes para ganarle al partido de 
estado, al PRI guinda. Estamos en el día 11 y corre el tiempo.
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CLAROSCUROClaroscuro

Morena no tiene las formas que uno agradece o que 
dicta la política, para ello la forma no es fondo ni el 
que se opone apoya, como decía ese viejo librito del 

quehacer político.

No son magnánimos en la victoria, creen que la mayoría les 
da la razón y el presidente se asume propietario del poder 
ya que el movimiento fue creado por él, lo siguieron a él 
y el autor de la elección de estado fue él y por él votaron. 
Lástima. Este jueves Xóchitl Gálvez presentó formal 
denuncia en su contra por su actuar como jefe de campaña 
y violar la ley en los comicios presidenciales.

Sin embargo, el mundo no funciona a golpes de capricho 
ni a sometimientos descabellados menos un país que, por 
muy independiente, se ha comprometido con sus socios 

comerciales y con otros países del mundo en acuerdos 
que deberían respetarse y que no se cambian a contentillo 
cada vez que al ejecutivo se le antoje o cambie de parecer.
Los días recientes hemos visto como Claudia Sheinbaum 
ha tratado de imponer su propio estilo en temas que le 
afectarán cuando tome posesión de la presidencia de la 
República. No la ha dejado quien se empeñó en hacerla 
candidata, en coordinar su campaña, en invertir dineros 
públicos en su promoción y su estrategia política, aún 
violentado la ley.

Ese librito de la corrección política no le sirve a los de 
Morena, menos a su presidente que necesita que se 
entienda que él manda y que cuando ya no esté, seguirá 
mandando.

¿Y el librito?

XÓCHITL GÁLVEZ PRESENTÓ FORMAL DENUNCIA 
EN CONTRA DE LÓPEZ OBRADOR POR SU 
ACTUAR COMO “JEFE DE CAMPAÑA” Y VIOLAR 
LA LEY EN LOS COMICIOS PRESIDENCIALES.
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Hoy, en México, la discusión no está en quien ganó la 
elección. No, Xóchitl Gálvez la principal adversaria y el 
segundo lugar de la elección ya dijo que no va a impugnar el 
resultado, pero si la manera cómo llegaron a ese escenario 
que condicionó y dirigió el voto a su adversaria.

Hoy, en México, la discusión es quien va a gobernar este 
país y si bien todos sabemos que el primer minuto de 
octubre la que tomará posesión es la ganadora, la gran 
duda es si quien la eligió dejará que sea la presidenta y 
tome sus propias decisiones como uno esperaría suceda 
pues para eso la eligieron 36 millones de mexicanos.

La historia nacional dice que el que llega se deslinda de 
su antecesor y quizá el más drástico haya sido el de López 
Portillo y Luis Echeverría que lo mandó a las islas Fiji como 
embajador para evitar que sus relaciones e influencias le 
complicaran su gobierno al que, después de todo, llegó sin 
oposición y como candidato único.

López Portillo se convirtió en el presidente más frívolo que 
ha tenido este país y a su amante la designó secretaria de 
Turismo, mientras a su hijo José Ramón le dio cargo en el 
gabinete -en el orgullo de su “nepotismo”- lo mismo que 
a su hermana Margarita a quien le entregó la dirección de 
Radio, Televisión y Cinematografía.

Hoy, en las dos semanas posteriores a su triunfo electoral, 
Sheinbaum ha tenido destellos de prudencia que se han 
estrellado para desaparecer ante la corrección que le ha 
hecho el propio presidente que pareciera tener prisa por 
terminar su plan C y con ello desaparecer a la Suprema 
Corte de Justicia y convertir a jueces y magistrados en 
políticos que tienen que ganarse el cargo en campaña más 
que por su conocimiento e imparcialidad jurídica por su 
popularidad y su militancia. Grave, si ese juez lo eligió tu 
vecino ¿cómo le pides que lo sancione? Es un tema de leyes 
y de hermenéutica jurídica no de simpatías ni militancias.

Esa lógica de que los jueces deben ser electos se parece a 
ese pensamiento común en Morena: somos mayoría luego 
la imponemos aunque no por ello tengamos razón y eso 
se traduce en la reedición de una Corte sometida al poder 

precisamente porque, al tener mayoría, Morena se dará el 
lujo de votarlos e imponerlos para temas que en ni un país 
del mundo opera, solo en la Bolivia de Evo Morales.

La concentración de poder del partido hegemónico era 
ofensiva al extremo de que fueron capaces de robarse la 
elección de 1988 mientras seis años antes compitieron 
por la presidencia sin candidato opositor, luego de que los 
mexicanos tuvimos que pagar en el gobierno de Miguel 
de la Madrid los excesos populistas de López Portillo y 
Echeverría más los estragos de los temblores de 1985 que 
fueron la gota que derramó el vaso.

En 1997 México finalmente logró imponer una mayoría 
diferente a la tricolor -luego del asesinato de Colosio y Ruiz 
Massieu- en el Congreso y en 1989 la primera gubernatura 
panista con Ernesto Ruffo Appel en Baja California. 
México se abrió a la democracia pero un segmento de la 
población lo consideró un cesión presidencial más que una 
consecuencia del desgaste de tantos años en el poder y de 
los votos ciudadanos.

Ahora, el que promovió las leyes electorales que 
fiscalizaban y evitaban el uso del presupuesto para 
ganar elecciones, para usar al aparato de gobierno como 
promotor de un candidato, los dineros en abundancia para 
sus propios correligionarios, no sólo operó electoralmente 
para ganar los comicios sino que impuso candidata, 
tiempos y abusos que la autoridad electoral se negó a 
vetar o, por lo menos, censurar como las mañaneras, 
convertidas en una fábrica de propaganda para su partido.

Hoy, como lo hacía el partidazo, Morena avasalló, se robó 
las plurinominales en una interpretación mañosa de la ley 
y ya hablan de cerrarle el paso a los diputados de minorías 
lo que representa una regresión democrática a los años 
70´s cuando Jesús Reyes Heroles promovió el Cofipe, que 
le dio representación. De eso se trata la reforma electoral 
que proponen, de regresarnos al pasado y que López 
Obrador se convierta en el líder moral de quienes ocupen 
la presidencia. Algo así como el poder real, el que controla 
al pelele en la presidencia.
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OPINIÓN

Grave la derrota del régimen democrático. El mandato 
por un régimen autocrático es la realidad, decisión 
avalada por la mayoría de los votantes. Ciertamente, 

la sobrerrepresentación por partido plantea un fraude 
al permitir que una fuerza política por sí misma pueda 
cambiar el régimen político, pero se compitió bajo esas 
premisas, además de que fue el PRI quien inauguró el 
expediente con el PVEM en la elección intermedia de Peña 
Nieto.

En septiembre los jueces 
¿quiénes después?

LA CONSULTA ES UNA CONCESIÓN MENOR 
E INOCUA: YA SE SABE EL RESULTADO, 
PORQUE FUE LO QUE SE VOTÓ, AUNQUE 
ATENTE CONTRA EL INTERÉS DE TODOS 
LOS MEXICANOS.
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El presidente López Obrador y su virtual sucesora, Claudia 
Sheinbaum, han acordado llevar adelante el golpe contra 
la Corte en septiembre. La consulta es una concesión 
menor e inocua: ya se sabe el resultado, porque fue lo 
que se votó, aunque atente contra el interés de todos 
los mexicanos. Morena tiene la razón política para llevar 
a cabo su proyecto, aunque signifique un daño profundo 
e irreversible al edificio democrático. En cierto sentido, 
la mayoría votó democráticamente por acabar con la 
democracia.

Elegir juzgadores significa someter la judicatura a las 
maquinarias electorales, en sí mismo un despropósito 
porque compromete la premisa básica de la justicia: la 
independencia del juez. Ahora, en las condiciones de 
dominio de una fuerza política, evidente el 2 de junio, se 
entiende que el dueño de Morena tendrá control de la 
maquinaria judicial. De ocurrir así, el daño a la justicia será 
trascendente, profundo e irreversible por mucho tiempo. 
Si hubiera un poco de sentido común el cambio sería 
parcial o temporal y sobre sus resultados determinar su 
definitividad o revertirlo. Pero la pretensión del régimen 
no trata de una mejor justicia, se busca eliminar al Poder 
Judicial en su tarea de salvaguardar la Constitución y en 
el caso del Tribunal Electoral hacer valer los derechos 
electorales. El ahorro al gasto público o el señalamiento 
de corruptos es un ardid para acabar con la independencia 
de la Corte.

El proyecto político no sólo pretende acabar con la 
división de poderes. Se trata de eliminar la posibilidad 
de una derrota futura del régimen por la vía de los votos. 
Enseguida la tarea será acabar con la institucionalidad 
electoral que asegura profesionalismo, imparcialidad y 
el respecto riguroso al sufragio, bien acreditado desde 
1997 a la fecha. Nueve jornadas electorales nacionales 
impecables, incluyendo la de 2006, controvertida no por 
la deficiencia del órgano electoral, sino por una estrecha 
diferencia. Para la reproducción autoritaria del régimen se 
vuelve prioritario acabar con el INE, aunque la aplicación 

de la reforma judicial vaya a requerir de sus servicios. De 
esta manera, los consejeros electorales estarán en la línea 
rumbo al patíbulo de la autocracia.

Eliminar los órganos constitucionales autónomos es la 
siguiente tarea. Los argumentos para desaparecerlos, el 
costo o que hayan sido funcionales al régimen neoliberal, 
no se sostienen. La COFECE, IFT y la CRE aseguran la 
competencia y castigan al monopolio. Eliminarlos en su 
autonomía o someterlos al gobierno afecta al consumidor, 
a los productores privados y a la competencia económica 
justa. De la misma forma, el INAI es una entidad acreditada 
por sus resultados. La transparencia constituye uno de los 
recursos más eficaces para identificar, prevenir y denunciar 
la corrupción y obligar a los entes públicos a la rendición 
de cuentas, igual que la protección de datos personales, 
uno de los derechos de cuarta generación, fundamentales 
por la digitalización de la información. Estas instituciones 
serán absorbidas por el gobierno federal -uno de los 
sujetos a regular y controlar- y también razón de que la 
Constitución les otorgara un estatuto de autonomía. Los 
titulares y los consejos que los integran habrán de estar 
en la picota del régimen autocrático.

La pluralidad quedará fuera de la política institucional si 
prospera la eliminación de la representación proporcional 
que llevaría no sólo a la sobrerrepresentación de la minoría 
mayor, sino a la desaparición misma del pluralismo y al 
partido único; de esta forma, la crisis de los partidos y del 
sistema de representación se resolvería con contundencia 
carnicera.

La competencia por el poder, la libertad de asociación 
y la lucha social en defensa de intereses antecede a la 
democracia. Es evidente que el curso de acción del régimen 
revierte la lógica de la democratización; se trata de llevar 
la lucha política y el conflicto social de las instituciones a la 
calle, alterando en sus fundamentos la estabilidad política 
por la vía de la exclusión. La reacción de los mercados es 
ejemplo de sanción a la incertidumbre por la arbitrariedad.
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Dar un buen servicio público y 
reforzar las estructuras panistas 

OPINIÓN

Más de 259 mil votos obtuvo la 
candidata del PAN a la alcaldía de 
Mérida en las pasadas elecciones 

del 2 de junio, resultando ser electa para 
regir los destinos de nuestro municipio 
para el período 2024-2027 y que sin duda 
representa una gran responsabilidad 
para aumentar con eficiencia los 
servicios públicos con un nuevo rostro 
que solo puede proporcionar una mujer 
sensible a las necesidades básicas de la 
creciente población que radica en esta 
muy noble y leal ciudad blanca. Hablamos 
de Cecilia Patrón Laviada, quien en 
breve será la tercera mujer presidenta 
municipal y la segunda dama emanada 
de Partido Acción Nacional, que regirá 
los destinos de nuestra capital y que a 
juicio de muchos es la más importante del 
sureste… Mérida, la joya de Yucatán.

Ampliar y mejorar los servicios públicos municipales será la 
meta con una visión moderna y que partirá principalmente 
desde las comisarías y las colonias del sur-oriente, las 
cuales sus habitantes  se quejaban de poca atención, pero 
que ahora la llamada Chula Ceci hará énfasis en la atención 
de las necesidades básicas como son el alumbrado público, 
drenaje, bacheo y pavimentación de calles, mantenimiento 
de parques y jardines, sin olvidar el tema de la basura 
que en mención aparte merece una colaboración íntima 
y cercana entre vecinos con los recolectores autorizados 
para tan importante renglón del aseo urbano. El rubro de las 
banquetas, los basureros peatonales, una nueva forma de 
la recoja de los residuos entre prestadores de servicio como 
hoteles y restaurantes, así como con los locatarios de los 
mercados, será un rubro muy enfático a tratar.  

Sabemos que el ayuntamiento de Mérida, presta a su vez 
otro tipo de apoyos como son las cuestiones básicas de 
salud física y mental, algunas becas educativas, créditos 
para emprendedores, esterilización de perros y gatos, 
cursos propedéuticos y no podemos olvidar el gran aporte a 
la cultura en eventos que se hacen todos los días en varios 
parques y jardines, en nuestra Plaza Grande, con las vaquerías 
y que decir de las Noches Blancas llenas de tradición, arte, 
gastronomía y música. Sin embargo como lo dijo Cecilia 
Patrón la prioridad serán los Servicios Públicos Municipales, 
los cuales mencioné el párrafo segundo.  No olvidar que el 
artículo 115 de la Constitución, habla con precisión de las 
funciones de los ayuntamientos, sin embargo en el caso 

de Mérida y de algunos municipios de 
Yucatán los alcaldes coadyuvan con 
otros tipo de asistencia social. 

La futura alcaldesa será también sin 
duda un factor para el crecimiento de 
los panistas que necesitan volver a 
las raíces inculcadas por Víctor Correa 
Rachó, Efraín González Morfín, Manuel 
Cloutier y otros ilustres blanquiazules 
que hicieron de la derecha mexicana 
un contrapeso hacia la hegemonía 
del PRI. Puede haber personas que 
piensen que una mujer no puede con 
tantas responsabilidades, pero no… 
pues además de sus obligaciones como 
funcionaria, Cecilia es madre de familia y 
muy preocupada por los adultos mayores 

que siempre han visto en ella una luz para 
solución de muchos de sus problemas, 
sobre todo con aquellos ancianos que no 

cuentan con familia y se les puede canalizar en albergues 
como el que se encuentra en el poniente de la ciudad que 
es responsabilidad del DIF municipal.  La futura alcaldesa 
además de su carisma y buen trato, es muy respetuosa 
de sus rivales políticos ya que su lema son dos signos 
aritméticos, sumar y multiplicar en beneficio de todos.   

Con resultados positivos la comunidad meridana y la 
yucateca confiará siempre en el Partido Acción Nacional 
y seguirá con los buenos gobiernos municipales que ya 
llevan varías décadas de administraciones positivas que 
empezaron con el mencionado Correa Rachó, Ana Rosa 
Payán, César Bojórquez, etc. y hasta agosto con nuestro 
alcalde en turno Alejandro Ruz Castro, quien ha sido un 
gran edil, y sin duda un mejor ser humano siempre con la 
mejor disposición de ayudar al ciudadano. Sabemos que en 
muchas campañas los partidos en el poder gubernamental 
despilfarran recursos para comprar votos, pero en el caso 
de Mérida, los ciudadanos valoran lo que hacen sus alcaldes 
y en este caso con Cecilia seguramente apreciarán los 
esfuerzos de una figura trabajadora, con una imagen fresca 
que dio frutos desde que fue directora de Desarrollo Social 
en la gestión de la alcaldía de Mauricio Vila. Estar cerca de la 
gente, con los miércoles ciudadanos, con el apoyo telefónico 
de Ayuntatel para reportar servicios y recibiendo solicitudes 
en la oficialía del Palacio Municipal serán de los pilares para 
escuchar a la población, recordando lo que siempre dijo 
Renán Barrera en pocas palabras “Las mejores ciudades son 
las que más cuidamos y no las que más se reparan”.

Cecilia Patrón, ante 
un doble reto en Mérida 

LA ALCALDESA ELECTA DE MÉRIDA, 
CECILIA PATRÓN LAVIADA.
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OPINIÓN

Zapatero a tus Zapatos
Ciudadanía Independiente 

Organizándose

¡Que la Marea Rosa se puede convertir en partido!, ¡je! 
Deveras que la maldita posmodernidad y las reacciones 
personales y sociales ante la catástrofe (4ª acepción del 

diccionario) del proceso electoral alcanzan para cualquier 
idea. En especial ante la inminencia de la narrativa a la que se 
conoce como segundo piso de la 4T, que se abre paso natural 
tras la catástrofe (1ª acepción…) de este sexenio, a cargo de 
la catástrofe (2ª acepción…) del próximamente desempleado 
que contratamos como Presidente.

 La semana pasada puse a la vista los tres focos 
que considero adecuados para atender desde el andar 
conjunto de quienes nos identificamos como ciudadanos/as, 
en ese sentido que le doy de involucración auténtica con la 
pertenencia a esta comunidad mexicana y yucateca, más allá 
de la definición legal simplista.

El primero ya expiró, pues lo que tuviéramos que aportar a 
la revisión de la elección debió hacerse el domingo pasado, y 
ahora todo lo que queda al respecto está en proceso judicial, 
en el cual sólo los candidatos afectados y sus partidos serán 
parte, y nosotros espectadores del resultado final, que 
seguramente será muy parecido al ya visible. En resumen, 
una grotesca y lamentable elección de estado, una jornada 
electoral adecuadamente ejecutada y un resultado que deja 
a la vista lo que los protagonistas de la elección de estado y 
la mayoría del pueblo quieren como gobernantes, cuyo sello 
es la continuidad.

El segundo ya cobró fuerza, y cada vez es más evidente que 
ante el control y cinismo del actual gobierno y los resultados 
electorales que les sonríen, se procurará consumar que la 
representación en el Congreso sume a la coalición oficialista 
cerca de un 20% adicional de diputados a lo concedido en las 
urnas. Lamentable mascarada de quienes usan las reglas a 
conveniencia, en la que poco podemos incidir como ciudadanía, 
pero que definitivamente es una afectación directa en la toma 
de decisiones de los siguientes tres años, al menos.

Y el tercero se acentúa, pues deviene de lo que hemos sido 
y focaliza lo que siempre hemos de ser: ciudadanos que se 
conciben y desarrollan como tales, y por tanto, procuran 
sumarse a más ciudadanos que se encuentran en algún punto 
del mismo proceso. Al fin, analistas serios empiezan a coincidir 
con algo que mis amables lectores podrán captar del enfoque 
en mis publicaciones: fue y sigue siendo una pésima práctica 
el escribir o expresarse, desde cualquier postura, en contra de 
sectores de mexicanos, solo por pensar diferente y diferir en 
cuanto a la simpatía o apoyo hacia tal o cual persona.

Sin duda preexistía una división que facilitaba la polarización. 
Sin duda fue el instrumento y catalizador mejor usado por 
Andrés para hacer crecer su poder y tener la complacencia 
del pueblo, pero cientos de miles de personas cayeron en 
esa provocación e insistencia, se rompieron amistades, se 
alimentaron los estereotipos y agresiones en la comunicación 
pública y se usaron desde las posturas de ambas candidatas 
presidenciales los mensajes indicativos de una población en 
lo correcto y buena, frente a otra equivocada y mala. 

Eso no es México. Por más que estemos inundamos de 
mensajes que lo señalen, somos las mismas personas que 
antes, capaces de solidarizarnos, apoyarnos y hermanarnos, 
alejados artificial y momentáneamente por esta coyuntura 
política, activada desde los intereses más miserables de 
personas que ni siquiera se lo creen tanto, sino que lo usan a 
conveniencia en el intento de allegarse un poco más de poder.

Lo que sí existía, sigue y debemos atender, es la intolerancia, el 
desapego comunitario y la debilidad de nuestras habilidades 
de convivencia y coordinación. También el popularizado 
clasismo que es un tanto producto de lo anterior y otro tanto 
de la historia y cultura en la que hemos construido este país. 
Y también esa dificultad para percibir a la otredad como parte 
de una comunidad de iguales, de personas cuya unicidad es 
válida, cuyo valor es idéntico, y con las que podemos alcanzar 
gradualmente fraternidad.

Lo que me gustaría que sea más claro, es que para fines 
prácticos del actuar social, serviría pasar de la retórica 
ocasional y convenenciera a una postura pragmática que 
permita diferenciar entre ser pueblo y ser ciudadanía. En 
el primer caso hay una pertenencia natural con la mera 
existencia y coexistencia en el espacio nacional. En el 
segundo caso es donde propongo una disposición activa de 
participar, motivada por intereses compartidos, matizada por 
la involucración y enfocada en el bien común en el ámbito 
público.

En síntesis, sirve pensar que pueblo somos todos y ciudadanos 
quienes funcionamos como tales. Como pueblo fuimos a 
votar y tomamos una decisión en un proceso aceptablemente 
ejecutado. Una decisión que pone al frente a personas por las 
que votamos, pero que de origen no elegimos nosotros, como 
siempre, votamos entre lo que los partidos permiten y ponen 
a la vista, o sea votamos entre lo que hay. Y en el ejercicio del 
gobierno todos, como pueblo, tenemos derecho a recibir la 
atención y beneficios que se dispongan independientemente 
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de quiénes estén a cargo y de si votamos o no por esas 
personas. Como pueblo sí tenemos el gobierno que 
permitimos (no necesariamente el que merecemos), pero es 
que alguno ha de haber. Hemos tenidos malos, peores y este 
que fenece que ha sido el “pior” (peor que peor, ya quedamos).
Como ciudadanos, construimos sobre la sustancia de 
integrantes del pueblo una dinámica enfocada a la activación 
en rubros que sean de nuestro interés, no tenemos por 
qué estar en todo, ni siquiera podríamos; pero hay temas y 
espacios que sí nos ocupan, en los cuales entendemos que 
desde el ámbito público podemos incidir y en alguna medida 
nos mantenemos en el intento de hacerlo cada vez más, de 
mejor manera, y, si se puede, con más ciudadanos sumándose; 
entendido que somos polifacéticos, con condiciones o 
situaciones diversas y libres de hacer lo que nos plazca dentro 
del margen de la ley.

Como ciudadanos generamos algo que ya dejó huella en 
la historia del país, y que se identifica como la Marea Rosa. 
Diversas versiones se han dado de ella; lo cual es entendible, 
pues se refiere a un fenómeno no regulado, autogestivo, que 
no atiende a ningún instructivo ni responde a algún protocolo. 
Para aterrizar su significado cada cual puede decir lo que 
quiera, pero es claro que las versiones más válidas son las de 
aquellos que nos auto adscribimos a esta dinámica (fuerza en 
movimiento) o convicción, más que sector o grupo.

El aterrizaje más concreto y presente en cualquier 
referencia se ubica en las cuatro activaciones públicas en 
las que participamos y que fueron acentuando el uso de esa 
denominación. Ni siquiera las causas son tan definitorias 
como el hecho de haber estado allí. El punto no es si el INE 
se toca (cuando su actuar era más propio) o no sí se toca 
(ahora que amerita más cuestionamientos); el punto es 
que somos capaces de salir a expresarnos en contra de la 
barbarie, cinismos y perversión de quienes contratamos 
como gobernantes, para evitar que se consumen intenciones 
perversas contra algo construido por estos y otros ciudadanos, 
en nuestro actuar como tales.

La confusión torpe o perversa de quienes vieron una afiliación 
partidista o una motivación meramente electoral en la 
participación de Xóchitl en la concentración del 19 de mayo 
es entendible, porque desde fuera solo eso hay, partidos, 
elecciones, y lo que alrededor de ello ubicamos la mayoría 
de las personas en México, en cuanto a modos, causas, 
intenciones y consecuencias. Está confundido quien desde 
fuera acuso esa presencia como algo contrario a lo ciudadano, 
pues era un clamor ciudadano que nuestra candidata 
ciudadana estuviera allí. E igualmente estuvo confundido 
quien desde dentro generó que otros candidatos partidistas 
estuvieran allí en papel protagónico, pues cada cual decidiría 
su simpatía o apoyo por ellos, pero no eran, no aceptaron ser, 
no supieron ser, candidatos ciudadanos.

Y es en medio de esas confusiones y la resaca de las tres 
catástrofes mencionadas al inicio, que se puede entender que 
periodistas, comentaristas y políticos crean que la Marea Rosa 
pueda “querer” convertirse en partido político. No fuimos y no 
seremos partidistas, y eso incluye cualquier partido renovado 
o nuevo. En la Marea Rosa hay personas que si lo son, pero no 
participan en ella como tales. Y eso se hizo muy evidente, si 
estuviste allí, entre quienes acudieron el 19 de marzo por las 
causas y con Xóchitl a diferencia de quienes asistieron porque 
tenían filiación partidista.

En la Marea Rosa participan personas que han ocupado 
algún cargo político y/o que aspiran a ocupar alguno… pero 
no es parte de la dinámica o intención apoyar a alguien para 
que lo ocupe, ni por vía electoral, ni por candidateo para ser 
parte de gabinete alguno. Eso no riñe con la claridad de que 
en la medida en que ciudadanos reconocidos sean invitados 
por políticos para competir o para integrarse a gabinetes 
tenemos una probabilidad incrementada de que suceda lo que 
la Marea Rosa sí quiere: ciudadanizar la gobernanza, resolver 
los grandes temas públicos, desarrollar a nuestro México en 
favor de la totalidad de los/as mexicanos.

Por ello tampoco cabe la peregrina idea de que crearemos 
un gabinete paralelo… algo me recuerda eso… No nos 
dedicamos a la administración, ni es nuestro modo de exigir 
que la administración pública, a la que le pagamos, y muy 
bien, haga su trabajo. Es desde el ejercicio de derechos, la 
demanda de servicios, la revisión de cuentas, la exigencia y 
la manifestación abierta desde donde sabemos propiciar que 
nuestros empleados hagan lo que tienen obligación de hacer.
En la Marea Rosa ostensiblemente participan personas 
que se asocian o representan a organizaciones de las 
que se denominan de la sociedad civil o empresarial o de 
la academia, que usan un logo e incluso que atienden a 
acuerdos y reglas de participación, ya sea desde muchos 
años antes o inclusive nacidas al calor de la propia marea o 
en concomitancia con las circunstancias y causas en las que 
estamos. Esas organizaciones no agotan, pero si dan clara y 
respetable muestra de la parte organizada de la “sociedad 
civil”, y en buena medida han sido quienes se han hecho cargo 
de convocar y ser voceros no oficiales, sino legítimos, de lo 
realizado.

Pero la Marea Rosa no se limita a la coincidencia de 
personas que tienen afiliaciones de las ya mencionadas, 
de hecho sus avances y certezas no radican siquiera en las 
vocerías reiteradas o espontáneas. Mucho de su esencia 
y evidentemente de su presencia está en gente que no 
tiene adscripción alguna, o no la considera al momento 
de integrarse, su grandeza radica más en lo noble de las 
intenciones, la claridad de las motivaciones y la persistencia 
de las disposiciones hacia el tema común de fortalecer a la 
ciudadanía, como quiera que sea que cada cual lo conciba y lo 
alcance a practicar.

Somos quienes somos, ciudadanos, que aceptamos compartir 
un espacio público y nos sumamos a una caótica, pero muy 
valorada, comunicación, y a una incipiente, pero muy deseada, 
organización. Ni siquiera aspiramos a ser una organización 
formal, sino a la multiplicación de la suma que ya somos.

Así que lo dejo más claro, no hay modo de que seamos un 
partido. Nunca quisimos serlo, nunca lo seremos. Empujamos 
hasta que unos partidos, que inicialmente no querían, pero 
tenían las condiciones para sí quererlo, aceptaron llevar 
adelante a nuestra candidata ciudadana. No logramos que 
llevaran a muchos más que hubiéramos deseado. Pero por 
eso les dejamos estar allí, les dejamos sumarse, pospusimos 
cuestionarles lo que les hemos cuestionado y les seguiremos 
cuestionando; compartimos un intento y llegamos a un 
resultado.

Si unas o muchas personas que han sido parte de Marea 
Rosa deciden formar un partido o unirse a alguno o seguir 
siendo parte de alguno o cambiarse a otro o ser parte de la 

OPINIÓN
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renovación de algún otro, desde luego que podrán seguir 
siendo Marea Rosa, pero no como partidistas, sino como es y 
será, como ciudadanos.

La ciudadanía, y en especial la integrada en Marea Rosa, nos 
definimos, ya lo dije, por involucrarnos, por asumir rol en 
temas del espacio público y por la convicción de que hemos 
de persistir en formarnos, superarnos y fortalecernos para 
atender esa parte de nuestras motivaciones y aspiraciones. 
Aparte de ello, cada cual tiene, o no, su religión, partido, 
preferencias, recursos, ocupaciones, puntos de vista, 
propuestas, discursos, etc… Somos persona que se unen 
con personas, por voluntad, para lo que tengamos voluntad 
y sabiendo que hemos sido capaces de una unión importante, 
que aspiramos a que siga creciendo exactamente para lo 
mismo: para fortalecernos en nuestra dimensión ciudadana 
común.

En los chats, en las opiniones abiertas y en redes sociales, en 
las conversaciones sabemos que vemos las cosas distinto, 
tenemos propuestas distintas o estamos en disposición de 
sumarnos a personas y causas distintas. Incluso al calor de 
este duelo postelectoral, nos hemos desahogado y reclamado 
al interior, expresado puntos de vista que reservamos para 
este momento, e incluso señalado lo que ahora debería 
hacer tal o cual integrante de esta Marea. Pero sabemos 
que aquí cada cual hará lo que considere, y la Marea seguirá 
alimentándose de las coincidencias.

Tan claro es, que la misma Xóchitl decidirá si quiere, y la forma 
en que quiere, seguir siendo Marea Rosa, nacimos antes de 
ella, se sumó y nos sumamos con ella, hizo una enorme labor 
y nos inspiró y ahora es tan importante y necesaria como 
cientos de miles de ciudadanos más en esta nueva fase de 
avance en las nuevas costas que seguiremos cubriendo con 
nuestras aguas, como marea que somos.

En mi opinión, que aquí cada quien tiene y puede expresar, 
el enfoque hacia adelante ha de estar en lo que somos: una 
dinámica de organización creciente de ciudadano/as que 
incide en el gobierno vigente, sea cual sea. Aprovechando lo 
que ya tienen algunas organizaciones, lo que hemos generado 
en estos dos años y con la claridad de que tenemos mucho 
más por crecer y desarrollar.

Atendimos al tema electoral, y Como tal nos desenfoca 
el pensar en lo electoral, en su momento, y pronto lo 
dejaremos atrás, y nos mantendremos concentramos cada 
nueva situación que requiera defensa o represente un área 
de oportunidad para potenciar la ciudadanización de la 
gobernanza.

 Al igual o MEJOR que como lo hicimos en este 
proceso, sobre la marcha y propositivamente, con las 
agrupaciones políticas actuales y las que se formen, y otros 
liderazgos sociales y empresariales e institucionales, lo que 
toca es hacer alianzas virtuosas que sumen desde la acción 
de cada cual a causas comunes.

 Nuestra esencia es ser Ciudadanía Independiente. Ni 
siquiera el nombre nos obliga, somos Marea Rosa porque así 
lo elegimos, aceptamos o mantenemos, pero es la unión de 
fuerzas que se encuentran lo que nos hace ser una dinámica 
viva; y esta energía que tenemos ni se creó, ni se destruye, se 
transforma y en cada coincidencia se manifestará e incidirá. 
Cada persona que se considera ciudadana, cada ciudadano 
que se manifiesta independiente, tiene un espacio aquí, donde 
hay cientos de miles coincidiendo en ello.

Somos, me queda claro, la ciudadanía que construye, pero 
igual, y como tal, somos parte del pueblo gobernado. Y eso nos 
mantiene en dos pistas principales, la de seguir avanzando en 
la incidencia ciudadana, y la de asegurar ser atendidos por el 
gobierno en turno, como quiera que haya llegado y esté o no 
de acuerdo con nuestros valores y anhelos. Allí estaremos, y 
haremos que respondan a los cargos que les permitimos.

--------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
Representante en Yucatán de Poder Ciudadano
Representante en Yucatán de Nosotrxs por la Democracia
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

EN BUENAS MANOS
Cecilia Patrón y Alejandro Ruz acuerdan detalles del
proceso entrega-recepción de la Alcaldía meridana

Especial / La Revista 

El alcalde Alejandro Ruz Castro aseguró que Mérida 
seguirá en buenas manos con Cecilia Patrón, a quien 

la respalda una trayectoria de servicio público, 
cercanía y apoyo a la gente que más lo necesita.
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TrasLa alcaldesa electa Cecilia 
Patrón Laviada visitó el Palacio 
Municipal de Mérida para reunirse 

con el alcalde Alejandro Ruz Castro, en lo 
que fue la primera reunión oficial entre 
la administración municipal entrante y 
saliente, con el fin de acordar detalles 
del proceso entrega-recepción rumbo 
al 1 de septiembre, fecha de inicio de la 
administración 2024-2027.

Durante el encuentro que se llevó a 
cabo en la sala de juntas de Presidencia, 
Patrón Laviada y Ruz Castro destacaron 
la importancia de llevar a cabo una 
transición ordenada, que garantice el 
buen funcionamiento del ayuntamiento 
y los servicios públicos para las y los 
meridanos. 

La alcaldesa electa remarcó que su 
prioridad será brindar un ayuntamiento 
cercano a la gente, poniendo énfasis en 
servicios públicos de calidad para toda 
la ciudad, así como atención y apoyo 
especial a los más pobres.

Asimismo señaló que tiene el compromiso 
de consolidar proyectos exitosos y 
renovar los programas que requiere una 
ciudad en acelerado crecimiento, con una 
planeación responsable considerando 
una base presupuestal que permita 
concretarlos. 

En la que fue su primera visita en calidad 
de alcaldesa electa, aseguró que el Palacio 
Municipal tendrá las puertas abiertas a la 
ciudadanía y que ella será una alcaldesa 
cercana, con presencia frecuente en las 
colonias y comisarías.

Por su parte, el alcalde Alejandro Ruz 
Castro aseguró que Mérida seguirá en 
buenas manos con Cecilia Patrón, a quien 
la respalda una trayectoria de servicio 
público, cercanía y apoyo a la gente que 
más lo necesita.

Ruz Castro sostuvo que la administración 
municipal está lista para avanzar 
en el proceso de entrega recepción, 
con los mecanismos que garanticen 
la transparencia, pero sobre todo la 

DURANTE EL ENCUENTRO QUE SE LLEVÓ A CABO EN LA SALA 
DE JUNTAS DE PRESIDENCIA, PATRÓN LAVIADA Y RUZ CASTRO 

DESTACARON LA IMPORTANCIA DE LLEVAR A CABO UNA 
TRANSICIÓN ORDENADA.
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ESPECIAL 

“MÉRIDA BRILLARÁ 
CON SERVICIOS 
PÚBLICOS DE 
CALIDAD, EFICACES Y 
EFICIENTES”, AFIRMO 
CECILIA PATRÓN, TRAS 
SU TRIUNFO EN LAS 
URNAS.

eficiencia en la continuidad de los 
programas y servicios públicos 
a los que están acostumbrados 
los habitantes de la ciudad y sus 
comisarías.

“Mi prioridad serán 
los servicios públicos”

En la víspera, la alcaldesa electa, 
afirmó que “Mérida brillará con 
servicios públicos de calidad, 
eficaces y eficientes”.

Durante una visita que realizó 
a las familias de las colonias 
Miraflores y Sarmiento para 
agradecer la confianza que 
le otorgaron y que devolverá 
trabajando de manera 
profesional e incansable.

 “Siempre he sido una mujer 
comprometida y de resultados, 
me gusta recorrer las calles de 
cada colonia y comisaría para 
atender sus necesidades, lo he 
hecho siempre y hoy con esta 
gran responsabilidad que me 
han confiado los meridanos 
estaremos dando resultados 
desde el día uno” externó Cecilia 
Patrón.

Como se sabe, al día siguiente de la elección del 2 de junio, 
Cecilia regresó al trabajo que la caracteriza, cercano y de 
soluciones, con la realización de caminatas, brigadas de 
limpieza, reuniones vecinales y entrega de apoyos que ha 
llevado a los cuatro puntos cardinales de Mérida.

Caminó acompañada de una cuadrilla de voluntarios, un 
“equipo 4x4” que durante el recorrido realizó limpieza de 

banquetas, poda y recoja 
de basura, mientras la 
presidenta municipal electa 
platicaba con los vecinos 
tomando nota de sus 
reportes.

“Así vamos a trabajar, 
con acciones en equipo y 
enchulando nuestra ciudad 
en cada paso que demos. 
Y los servicios públicos 
serán mi prioridad, para 
darles certeza a las y los 
meridanos de que serán 
eficientes, eficaces y de 
calidad” señaló.  

De igual forma resaltó que 
su administración tendrá 
un sello de cercanía, 
un gobierno municipal 
participativo en la que las 
soluciones se den de la mano 
de las familias meridanas, 
“encabezaré un gobierno 
cercano y de resultados; 
tanta ciudadanía como sea 
posible y tanto Gobierno 
como sea necesario”.

Agregó que continuará 
visitando cada rincón de la 

ciudad para agradecer puerta por puerta la oportunidad de 
seguir construyendo con más y mejores cambios la capital 
yucateca.

En la reciente semana Cecilia también ha visitado las 
colonias Jesús Carranza, Alemán, El Roble Agrícola, Xoclán 
Rejas, Morelos y Centro.
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El gobernador electo de Yucatán, 
Joaquín Huacho Díaz Mena, y el 
gobernador actual, Mauricio Vila 

Dosal, se reunieron en el Palacio de 
Gobierno con el objetivo de establecer 
los puntos clave para el inicio del 
proceso de transición de gobierno.

“Me interesaba esta primera reunión, 
la cual agradezco mucho, porque con 
toda cordialidad nos gustaría que sea 
un tren que no se detenga; que en 
octubre entremos y que los servicios a 
la población continúen sin detenerse” 
aseveró el gobernador electo.

En un ambiente de cordialidad, ambos 
líderes se comprometieron trabajar 
una agenda temática para llevar a 
cabo una transición ordenada, basada 
en el respeto mutuo y el diálogo 
constructivo, con la prioridad en el 
bienestar y las necesidades de los 
ciudadanos yucatecos.

Como se recordará, la ley establece 
que el periodo de transición 
comenzará en agosto y los plazos 
legales para este proceso iniciarán 
el 12 de agosto y concluirán el 30 de 
septiembre, lo que permitirá que el 
gobernador electo entre al Palacio de 
Gobierno el 1 de octubre.

Joaquín Díaz Mena, gobernador 
electo, visita a Mauricio Vila Dosal 

en Palacio de Gobierno
Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR 
ELECTO, JOAQUÍN DÍAZ 

MENA, REALIZÓ UNA 
VISITA DE CORTESÍA 

AL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL 

EN LA SEDE DEL 
PALACIO DE GOBIERNO.



Semanario de Información y Análisis Político 27

Anticipó que se prevén ocho reuniones temáticas, 
entre ellas las relativas al tema educativo, 
seguridad, el campo, el transporte, los temas 
financieros del estado, el Isstey, “todos estos 
temas vamos a ir invitando gente de nuestro 
equipo para que tomemos nota y que comencemos 
a trabajar desde antes de la entrega de recepción 
para que esto no se detenga”.

Por su parte, en un comunicado, el Gobierno del 
Estado emitió el siguiente comunicado:

El proceso de transición iniciará en agosto, como marca la 
Ley

El Gobernador Mauricio Vila Dosal recibió en Palacio de 
Gobierno al Gobernador electo Joaquín Díaz Mena, con 
quien conversó, en reunión privada, sobre el inicio del 

proceso de transición que iniciará de 
manera formal en el mes de agosto, 
como lo establece la Ley. 

En ese marco, Vila Dosal y Díaz Mena 
reiteraron su disposición para trabajar 
de manera conjunta y coordinada para 
llevar a cabo un proceso de transición 
en orden, con pleno respeto y diálogo, 
privilegiando siempre el interés de los 
yucatecos por encima de cualquier 
otro. 

En un ambiente de respeto, el 
Gobernador Vila Dosal recordó que 
el periodo de transición, como marca 
la Ley, inicia en agosto y por parte 
del Gobierno del Estado tendrá la 
disposición de llevar a cabo un proceso 
ordenado que mantenga la certeza y la 
confianza que existe en el estado.

Hay que recordar que la entrega 
recepción está enmarcada en la Ley 
para regular los Actos y Procesos de 

Entrega Recepción de la Administración 
Pública estatal, conforme al Acuerdo SCG 
35/2024. Los plazos legales del proceso 
inician el 12 de agosto y culminarán el 30 
de septiembre próximos.

La llegada a Palacio de Gobierno del 
mandatario electo fue detectada por las 
personas que transitaban la mañana del 
miércoles por el edificio gubernamental, 
que de inmediato acudieron a saludar 
a Díaz Mena y a tomarse la selfie del 
recuerdo.

Cabe señalar que fue el Oficial Mayor, Edgar Ramírez Pech, 
quien salió a recibir a Díaz Mena, para posteriormente 
entrevistarse con Vila Dosal.

EL OFICIAL MAYOR, 
EDGAR RAMÍREZ PECH 

TUVO A SU CARGO LA 
RECEPCIÓN DE JOAQUÍN 

DÍAZ MENA, AL SALIR 
“HUACHO” SE TOMÓ 

FOTOS CON PERSONAS 
QUE PASABAN EN ESE 

MOMENTO POR EL 
EDIFICIO. 
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Morena se convierte en la primera fuerza política en 
Yucatán y junto a sus aliados el Partido Verde y el 
Partido del Trabajo, gobernará 44 municipios del 

estado.

El pasado 2 de junio, la alianza “Seguimos Haciendo 
Historia” se alzó como la primera fuerza en el estado de 
Yucatán, asegurando la victoria en 44 municipios. 

Este logro trascendental marca un cambio en la historia 
política de Morena, siendo la primera vez que el partido 
presenta candidatos en todos los puestos de elección 
popular en la entidad.

Esto debido a la fuerza de la campaña de Claudia 
Sheinbaum y Joaquín Díaz Mena en Yucatán. Donde Díaz 
Mena se convirtió en el gobernador más votado en la 
historia del estado, con más de 629 mil 300 votos.

De esta forma, la pasada jornada electoral el partido 
guinda arrebató al PAN el gobierno del estado y municipios 
prioritarios como Tizimín, Valladolid, Umán, Celestún y 
Progreso, entre otros.

Además, la alianza aseguró 5 de las 6 diputaciones 
federales, así como 17 de las 21 diputaciones locales en 
juego.

Cabe resaltar que el candidato de Morena, Joaquín Díaz 
Mena, fue el gobernador más votado en la historia de 
Yucatán, al recibir su constancia de gobernador electo, 
señaló que el compromiso es mayor y trabajará con 
Claudia Sheinbaum en los grandes proyectos que necesita 
Yucatán.

“Ganamos con más del 50% de los votos, eso demuestra 
el compromiso y apoyo del pueblo con la cuarta 
transformación. Por eso, voy a trabajar con los alcaldes, 
diputados locales, diputados federales, senadores y por 
supuesto con Claudia Sheinbaum, para que a Yucatán le 
vaya mejor que nunca”

Es importante resaltar que en elecciones anteriores, 
Morena y sus aliados habían obtenido solamente 15 
alcaldías. Este incremento significativo en el número 
de municipios ganados refleja el crecimiento y la 
consolidación del partido en la entidad.

LA 4T GOBERNARÁ 
44 MUNICIPIOS DE YUCATÁN

Especial / La Revista 

EL PASADO 2 DE JUNIO, LA 
ALIANZA “SEGUIMOS HACIENDO 
HISTORIA” SE ALZÓ COMO LA 
PRIMERA FUERZA EN EL ESTADO 
DE YUCATÁN, ASEGURANDO LA 
VICTORIA EN 44 MUNICIPIOS.
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Ante el reacomodo de fuerzas 
políticas en el estado, el 
PAN Yucatán se posiciona 

como la fuerza política dominante 
en los municipios yucatecos al 
gobernar el 66% de la población de 
Yucatán. Esto le permitirá ser una 
de las principales fuerzas políticas 
en el estado durante la próxima 
administración, ya que gobernará 
35 municipios, de los cuales 13 
de ellos serán gobernador por 
mujeres, indicó su presidente Asís 
Cano Cetina.

Entre los municipios que gobernará 
el PAN Yucatán están, además 
de Mérida, de Kanasín, Conkal 
y Hunucmá con lo que la mayor 
parte de la zona metropolitana 
de la capital yucateca, donde se 
concentra el mayor número de 
habitantes y en consecuencia de 
votantes, tendrán un gobierno 
municipal encabezado por Acción 
Nacional que, sumado a los 
municipios del interior del estado 
donde los yucatecos respaldaron al 
PAN Yucatán, este gobernará para 
casi tres quintas parte del territorio yucateco.

Los municipios donde gobernará el PAN Yucatán, además 
de los ya mencionados, son: Chemax, Motul, Halachó, 
Tixkokob, Tecoh, Acanceh, Yaxcabá, Tekit Seyé, Opichén, 
Temax, Teabo, Maní, Cuzamá, Chicxulub Pueblo, Santa 
Elena, Dzitás,  Sucilá, Mayapán, Cenotillo, Tunkás, Mama, 
Sinanché, Sudzal, Cuncunul y Quintana Roo. También 
Tixmehuac, Chankom, Homún, Izamal, Oxkutzcab, que 
serán gobernados en alianza con otras fuerzas políticas.

Es importante destacar también una serie de municipios 
adicionales que se encuentran en seguimiento a diversos 
procesos impugnativos, y cuyo resultado final dependerá 
de las resoluciones de los Tribunales Electorales, por 
lo que el listado de municipios gobernados por Acción 
Nacional aún podría incrementar.

De esta forma, queda claro el balance de fuerzas 
políticas donde el PAN Yucatán es identificado por 
los cambios impulsados en seguridad, educación, 
mejoras a la salud, combate a la desigualdad, 
movilidad, atracción de inversiones y generación de 
empleo, ante lo que su presidente Asís Cano Cetina 
ha declarado que el partido “trabajará en equipo 
para hacer más cambios por un mejor Yucatán, 
siendo una fuerza política crítica y responsable que 
sepa sumar con los ciudadanos, para mejorar las 
condiciones de vida la población yucateca y ser un 
contrapeso de todas aquellas acciones que sean 
contrarias al bienestar de Yucatán”.

Queda claro que el PAN Yucatán tiene una base municipal 
sólida, desde la cual, de acuerdo con Cano Cetina, “se 
cuenta con cimientos fuertes que hablan de un partido 
unido, que tendrá que entrar a un proceso de reflexión y 
análisis de los resultados electorales, para recuperar la 
simpatía de aquellos yucatecos que en el estado decidieron 
probar otra opción”; resaltó que en los 35 municipios que 
han dado su confianza al PAN Yucatán se impulsarán cada 
vez más cambios para seguir transformando para bien la 
vida de los yucatecos.

De igual manera, el grupo parlamentario en el Congreso 
del Estado de Yucatán será el cimiento para empezar a 
construir nuevos liderazgos y así como continuar con 
el proceso de reflexión que nos permita recuperar la 
confianza de las y los yucatecos.

GOBERNARÁ PAN YUCATÁN AL 66% 
DE LA POBLACIÓN YUCATECA

Especial / La Revista 

SON 35 MUNICIPIOS 
LOS QUE REPRESENTAN 
MÁS DE LA MITAD DE LA 
POBLACIÓN YUCATECA, 
SERÁN GOBERNADOS 
POR EL PAN YUCATÁN 
Y 13 DE ELLOS SERÁN 
GOBERNADOR POR 
MUJERES.
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OPINIÓN INFORMACIÓN

Con la democracia que caracteriza al Partido 
Revolucionario Institucional en el respeto 
a las preferencias electorales, la suma de 

más de 100 mil votos y la responsabilidad de 
las propuestas priistas para gobernar en 24 
municipios del estado, Gaspar Quintal Parra 
presidente del PRI en el estado afirmó que es 
tiempo de que el partido entre en una renovación 
acorde al Siglo XXI.

“Hoy tenemos la responsabilidad de gobernar 
para quienes nos dieron su voto y lo vamos a hacer 
como lo sabemos hacer, con trabajo para el pueblo 
y por el pueblo. Pero también estamos seguros 
que vienen nuevos tiempos acordes al Siglo XXI 
y el PRI va a entrar en un proceso de renovación 
en todo el país con miras al 2027”, manifestó el 
presidente estatal.

Quintal Parra anunció la asamblea nacional la 
toma de protesta de Sergio Vadillo Lora al cargo 
de Presidente del Comité Directivo Municipal.

Respecto al tema en el Congreso del estado, dijo 
que el PRI ya tiene una agenda legislativa que 
contiene las propuestas que se dieron a conocer 
en campaña y que se presentarán desde el primer 
día de trabajo en la próxima legislatura estatal.

Aclaró que el proceso electoral ya culminó y con 
ello la estrategia nacional de alianza que se dio 
con otras fuerzas políticas.

“No somos lo mismo, fuimos a esta elección juntos 
con otros partidos pero no revueltos y el priismo 
en el estado tuvo una gran resistencia ante la 
elección del estado que tuvimos. De hecho hay 
varias impugnaciones y en algunos municipios 
estamos a la espera de los resultados, vamos con 
un alcance de miras y a trabajar como lo sabemos 
hacer. Si encontramos coincidencias vamos 
juntos, no nos casamos con nadie porque somos 
dos partidos políticos con agendas y objetivos 
propios”.

“Tenemos un pendiente con la sociedad y lo vamos 
a cumplir con trabajo, pero también nos vamos 
a renovar en la asamblea nacional porque esta 
elección, sin candidatos propios a la alcaldía de 
Mérida y Gobernatura obtuvimos más de 100 mil 
votos, por lo que es un compromiso moral con 
la militancia para renovarnos”, afirmó el también 
diputado local.

“Vamos a trabajar para cumplir 
a la sociedad y renovarnos como 

un partido del Siglo XXI”
Especial / La Revista 

EL PRESIDENTE ESTATAL DEL PRI SE REUNIÓ 
CON MEDIOS DE COMUNICACIÓN PARA DAR A 

CONOCER LA RESPONSABILIDAD DE TRABAJAR 
GRACIAS A LOS MÁS DE 100 MIL VOTOS 

OBTENIDOS.
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OPINIÓN CONGRESO

El presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso del Estado, diputado Víctor 
Hugo Lozano Poveda hizo uso de la Máxima Tribuna 

para agradecer a los legisladores por el trabajo realizado 
durante estos casi tres años en la LXIII Legislatura, la 
cual se caracterizó por ser un Congreso de las mujeres, 
en donde la base de los análisis de las iniciativas y 
propuestas fue el diálogo y la suma de esfuerzos entre 
las fuerzas políticas.

“Aquí en Yucatán demostramos que hay otra forma de 
hacer política, hicimos a un lado colores, pues nuestra 
responsabilidad es legislar para la sociedad logrando 
marcar un antes y un después en temas prioritarios para 
Yucatán, tal como lo es la seguridad”, agregó.

La diputada Alejandra Novelo Segura reconoció la suma 
de esfuerzos para aprobar diversas iniciativas dejando 
a un lado los colores y las creencias partidistas y 
anteponiendo a las y los yucatecos.

“Me siento orgullosa de haber ingresado 15 iniciativas 
personales, 5 a nombre del Grupo Parlamentario 
y suscribí otras 5 que ingresaron compañeras y 
compañeros de otras Fracciones Parlamentarias, en lo 
personal, dediqué mi trabajo legislativo a mejorar las 
condiciones de las mujeres, niñas, niños y adolescentes”, 
agregó.

Asimismo, el diputado Gaspar Quintal Parra aseguró que 
la Fracción Legislativa del PRI debatió y aprobó iniciativas 
alcanzando consensos ante la diversidad de opiniones, 
presentando 58 iniciativas de las cuales 21 han sido 
aprobadas, 7 han reformado la Constitución, 11 reformas a 
nuevas leyes y 3 puntos de acuerdo.

“Quiero agradecer a cada una de mis compañeras y 
compañeros legisladores, por las coincidencias en las que 
nos hemos sumado, y en las discrepancias, hemos tenido 
que intensificar la discusión, demostrando que democracia 
es una realidad en Yucatán”, dijo.

En su turno, la diputada Gabriela González Ojeda hizo una 
recapitulación de lo que aconteció en la actual Legislatura, 
haciendo un llamado a continuar trabajando en lo que resta 
de la administración.

El diputado Rafael Echazarreta Torres destacó que, al cierre 
de este período ordinario, el trabajo en conjunto da como 
resultado la seguridad, crecimiento y armonía, “por eso 
tenemos el Yucatán de hoy, y es nuestra responsabilidad 
histórica más allá de elementos partidistas, continuar 
trabajando en beneficio de la sociedad”.

La diputada Fabiola Loeza Novelo expresó que durante 
estos tres años se caracterizó por ser una legisladora de 

territorio, de cercanía y ayuda mutua 
con las mujeres y hombres de todos 
los municipios de Yucatán. “Han 
sido tres años intensos, tres años 
que tuvimos la responsabilidad de 
cambiar el marco normativo yucateco 
en diversas aristas”.

Designan a la Comisión Instaladora 
y de Entrega Recepción y Diputación 
Permanente: Se llevó a cabo 
la aprobación de la Comisión 
Instaladora y de Entrega Recepción 
la cual se conformará de la siguiente 
manera: presidente, diputado Víctor 

Hugo Lozano Poveda, secretaria, diputada Alejandra Novelo 
Segura y secretario, diputado Gaspar Quintal Parra.

Como presidenta suplente, la diputada Carmen González 
Martín, secretaria suplente, la diputada Rubí Be Chan y 
secretario suplente, diputado Rafael Echazarreta Torres.

Asimismo, se designó a los integrantes de la Diputación 
Permanente que fungirá durante el receso del Congreso del 
Estado, que abarca del 1 de junio al 31 de agosto.

La Diputación Permanente estará conformada de la 
siguiente manera: presidente, diputado Luis Fernández 
Vidal, secretarias, diputadas Karla Salazar González y Rubí 
Be Chan.

Como suplente presidente, el diputado Gaspar Quintal Parra 
y suplentes secretarias, las diputadas Dafne López Osorio y 
Alejandra Novelo Segura.

En la plenaria, se llevó a cabo la toma de compromiso de 
Mauricio Moreno Mendoza, como comisionado del Instituto 
Estatal de Transparencia, Acceso a la Información Pública y 
Protección de Datos Personales (INAIP).

También, rindió compromiso Álvaro Juanes Laviada, como 
consejero de la Judicatura del Poder Judicial del Estado.

Concluye el segundo período ordinario 
de sesiones en el Congreso local 

Especial / La Revista 

EL DIPUTADO VÍCTOR 
HUGO LOZANO 
POVEDA HIZO USO DE 
LA MÁXIMA TRIBUNA 
PARA AGRADECER A 
LOS LEGISLADORES 
POR EL TRABAJO 
REALIZADO DURANTE 
ESTOS CASI TRES 
AÑOS EN LA LXIII 
LEGISLATURA.
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OPINIÓN MÉRIDA 

Como administración comprometida 
en mantener los altos estándares 
de seguridad en el Municipio, el 

Ayuntamiento de Mérida trabaja todos los 
días para mejorar las condiciones de sus 
agentes, con el fin de elevar su calidad de 
vida y el tiempo de convivencia con sus 
familias, aseguró el Alcalde Alejandro Ruz 
Castro.

“En esta administración nos hemos 
ocupado de mejorar las condiciones 
laborales de la Policía Municipal, con 
equipos e instalaciones más cómodas y 
dignas para aquellos quienes arriesgan 
diariamente su integridad física para 
salvaguardar la de todas y todos”, dijo.

En la conmemoración del Vigesimoprimer 
Aniversario de la Policía Municipal de 
Mérida, el Alcalde resaltó que ser miembro 
de esta corporación de seguridad pública 
debe ser un motivo de orgullo, ya que se 
mantiene entre los primeros lugares en 
percepción de confianza en las encuestas 
ciudadanas, un logro que se ha alcanzado 
gracias al trabajo en equipo entre la 
corporación y otras autoridades.

“La Encuesta Nacional de Seguridad Pública 
Urbana (ENSU) establece que somos la 
tercera policía municipal mejor evaluada 
en todo el país, estamos por encima de 
indicadores de niveles de confianza, 
convirtiéndonos en una institución 
proactiva que identifica, resuelve y 
previene el delito para generar una mejor 
convivencia social”, expresó.

En el evento el Alcalde estuvo acompañado por Claudia González 
Góngora, presidenta de la CANIRAC, Delegación Yucatán; Armando 
Chapur Achach, en representación de Levy Abraham Macari, 
presidente de la CANACO SERVYTUR Mérida; inspector jefe Jesús 
Novelo Chan, en representación de Luis Felipe Saidén Ojeda, 
secretario de Seguridad Pública del Estado; teniente coronel de 
infantería Miguel Angel Santiago Juanes, en representación del 
general de división diplomado de estado mayor, Ricardo Flores 
González, comandante de la X Región Militar; vicealmirante 
cuerpo general diplomado de estado mayor José Ramón López 
Luna, comandante de la XIII Zona Naval y comisario jefe, Ramón 
Guardado Sánchez, coordinador estatal de la Guardia Nacional en 
Yucatán, así como Julio Sauma Castillo, Secretario Municipal.

En su intervención, el policía segundo Juan Antonio Navarrete 
Mapen manifestó que en estos 21 años, la Policía Municipal 
de Mérida ha pasado de ser un cuerpo policial joven a ser una 

institución sólida con capacidad de reacción 
ante cualquier contingencia, y con vocación 
de servicio a la comunidad, al tiempo que 
agradeció al Presidente Municipal por el 
apoyo y respaldo que les ha brindado a 
todas y todos los miembros.

“Durante esta administración se nos han 
otorgado una serie de incentivos como la 
mejora de nuestras instalaciones, como 
baños, dormitorios y cocina, lo cual es muy 
importante porque dignifica el trabajo que 
estamos realizando. Esto nos genera al 
mismo tiempo el compromiso de mantener 

en alto los valores que dieron origen a esta corporación policial, 
que son actuar con profesionalismo, responsabilidad, lealtad, 
honestidad, legalidad, eficiencia y honor”, destacó.

Ruz Castro añadió que a estos cambios y mejoras se suma la 
nueva Sala de Justicia Cívica, que incluye la capacitación del 
personal operativo en buenas prácticas procesales, mediación 
y manejo de crisis, con un enfoque en derechos humanos y 
prevención del delito.

“Todo lo anterior nos permite seguir manteniendo a Mérida como 
una de las ciudades más seguras y con mayor confianza en su 
Policía Municipal”, dijo.

En su intervención, el director de la Policía Municipal, Mario 
Arturo Romero Escalante, reconoció el compromiso del Alcalde 
Alejandro Ruz para que el personal esté a la vanguardia en 
capacitación, tecnología y técnicas para combatir la delincuencia, 
ayudando así a mantener los espacios públicos como zonas 
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EN LA CONMEMORACIÓN DEL 
VIGESIMOPRIMER ANIVERSARIO DE 
LA POLICÍA MUNICIPAL DE MÉRIDA, 
EL ALCALDE RESALTÓ QUE SER 
MIEMBRO DE ESTA CORPORACIÓN 
DE SEGURIDAD PÚBLICA DEBE SER 
UN MOTIVO DE ORGULLO.

Cumple 21 años la Policía 
Municipal de Mérida
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libres de delincuencia y lugares donde las familias disfruten de la 
paz que ofrece nuestra ciudad.

“La seguridad es un tema central en el bienestar de la ciudad, 
el municipio, el estado y el país entero, por lo que esta 
administración asumió y ha cumplido el compromiso de ofrecer 
mejores condiciones y herramientas para el desempeño de sus 
responsabilidades en Mérida”, indicó.

Asimismo, mencionó que en estos 21 años, la sociedad tiene como 
uno de sus pilares de compromiso el trabajo que se desarrolla en 
las escuelas mediante las estrategias de prevención del delito, 
como el programa D.A.R.E., que ofrece un puente para que los 
niños, niñas y jóvenes se alejen de la violencia y las adicciones, 
formando un futuro donde la armonía y la paz los guíen a 
construir una mejor sociedad.

Durante el evento, se entregaron reconocimientos al personal 
operativo y administrativo por sus 10, 15 y 20 años de servicio 
en la corporación, así como a policías por su labor destacada. 
También se realizó la entrega de ascensos a cuatro policías.

Previo a la ceremonia de celebración, el Presidente Municipal, 
acompañado de su esposa, Verónica Cetina Arjona, presidenta 
del DIF Mérida, así como de Celia Rivas Rodríguez, presidenta de 
la Comisión de Seguridad Pública y Tránsito; Julio Sauma Castillo, 
Secretario Municipal; Mario Arturo Romero Escalante, director de 
la Policía Municipal y Benjamín Millet Molina, secretario técnico 
del Programa Guardaparques, asistió al izamiento de la Bandera 
en el parque de La Mejorada, con motivo del Vigesimoprimer 
Aniversario de la Policía Municipal de Mérida.

También estuvieron presentes en el evento Fernando Alcocer 
Ávila, Regidor; Antonio León Busto, fiscal en jefe del Equipo de 
Investigación y Litigación 1, en representación de Miguel Ángel 
Soberanis Camejo, encargado de la Delegación de la Fiscalía 
General de la República en Yucatán; Eduardo López Farías, 
secretario técnico de la Mesa Estatal para la Construcción de 
la Paz; Carlos Cervantes Ceballos, en representación del Centro 
Nacional de Inteligencia en Yucatán; Mireya Zapata Amaya, 
directora de Vinculación, Capacitación y Difusión de la CODHEY, en 
representación de María Guadalupe Méndez Correa, presidenta 
de la CODHEY; Héctor Fernández Zapata, secretario general del 
Frente Único de Trabajadores del Volante del Estado de Yucatán 
(FUTV) y Ernesto Iván Pinto Dáger, presidente del Colegio de 
Abogados de Yucatán.

Comprometidos con la transparencia

Por otra parte, para otorgar certeza jurídica a las y los ciudadanos 
en materia de trámites y servicios municipales, el Alcalde 
Alejandro Ruz Castro puso en marcha el Catálogo Municipal de 
Mérida de Regulaciones, Trámites y Servicios (CMMERTyS), que 
será una plataforma digital para consultar información detallada 
de todas las normativas, trámites, servicios, inspecciones e 
inspectores.

Informó que el objetivo de 
esta iniciativa es que tanto 
empresas como ciudadanía 
obtengan información 
completa y actualizada sobre 
los requisitos, costos y tiempo 
de los trámites y la solicitud 
de servicios municipales, 
contribuyendo a que las y 
los usuarios tengan certeza 
jurídica y transparencia en 
sus interacciones con el 
Ayuntamiento.

“El Catálogo Municipal de Mérida es una plataforma digital y 
único medio oficial para consultar todos los requisitos, costos, 
procedimientos y qué pasos a seguir en materia de trámites y 
servicios del Municipio, así como su marco jurídico, el listado de 
inspecciones y el padrón de inspectores”, expresó. 

Además, abundó, esta plataforma brindará las facilidades para 
el acceso de información por medio de un sistema de búsqueda 
inteligente y sencillo, con una estructura de navegación que 
responda a las expectativas de las y los usuarios, así como habrá 
asistencia en línea.

Destacó que debido a que a la información contenida en el 
CMMERTys es oficial, las y los ciudadanos podrán exigir a 
las dependencias municipales que se aplique conforme a lo 
establecido en este Catálogo.

Señaló que el portal cuenta con un total de 374 trámites y 
servicios, que han sido consultados 2,857,895 en lo que va de la 
de actual administración, así como a la fecha se cuenta con un 
total de 101 inspecciones y 342 inspectores.

Informó que las y los usuarios podrán consultar el Registro 
Municipal de Visitas domiciliarias, Inspecciones y Verificaciones, 
donde está contenido el padrón de los inspectores, verificadores 
y visitadores encargados de vigilar el cumplimiento de alguna 
regulación municipal.

Ruz Castro mencionó que en esta plataforma también es posible 
consultar todas las normativas aplicadas en el Ayuntamiento, 
las cuales se encuentran clasificadas por dependencias y tipo de 
regulaciones. 

“Este registro tiene registradas 240 regulaciones, poniendo a la 
disposición del ciudadano una ficha técnica sintetizada con los 
datos más importantes de cada regulación”, explicó. 

Asimismo, el Alcalde comentó que la plataforma digital cuenta 
con un servicio de Protesta Ciudadana para dar seguimiento a 
la petición o inquietud de las y los ciudadanos cuando se altere 
o incumpla con la información oficial establecida en el Catálogo 
Municipal.

Explicó que una protesta ciudadana podrá originarse por la 
negación injustificada de una solicitud de trámite o servicio, 
el requerimiento de documentación diferente o adicional, la 
falta de respuesta al trámite en los plazos establecidos, por no 
respetar los costos de los derechos o aprovechamientos del 
trámite o servicio o una acción relacionada con la ejecución de las 
inspecciones municipales.

Para aclarar cualquier duda, abundó, el CMMERTyS contará con 
una sección orientativa que brinde a las y los usuarios asesoría 
ante sus inquietudes, dudas o consultas. Este servicio se realizará 
a través de un formulario en línea que llegará a la dependencia 
responsable de la gestión del trámite, la cual responderá a la 
brevedad posible.

Finalmente, Ruz Castro dijo que el Catálogo Municipal también 
proporciona beneficios adicionales, como el acceso al Catálogo 
Nacional de Regulaciones, Trámites y Servicios, CNARTyS, donde 
se podrá consultar toda la información de los trámites, servicios, 
regulaciones, inspecciones e inspectores del país; al Registro 
Estatal de Trámites y Servicios del Estado de Yucatán, que contiene 
toda la información de los trámites y servicios estatales; y al 
sitio especializado de Mejora Regulatoria de Mérida, que brinda 
información y acceso a todas las herramientas regulatorias en el 
Municipio.

EL ALCALDE ALEJANDRO RUZ CASTRO PONE EN MARCHA 
EL CATÁLOGO MUNICIPAL DE MÉRIDA DE REGULACIONES, 
TRÁMITES Y SERVICIOS.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Por quinto año consecutivo, Yucatán 
sede del Smart City Expo Latam Congress 

Yucatán albergará por quinto año consecutivo el Smart 
City Expo Latam Congress, y en que se contará con la 
participación de más de 300 ciudades y municipios de 

diversos países; más de 100 Alcaldes; más de 100 instituciones 
y empresas, así como 50 medios de comunicación y más de 300 
conferencistas en el Centro de Convenciones Yucatán Siglo XXI 
del 9 al 11 de julio, por lo que en esta versión 2024, se refrenda a 
nuestro estado como punto neural en la promoción de proyectos 
innovadores que destacan a nivel nacional e internacional. 

En la presentación de este evento, con el que se busca, a través del 
liderazgo y el compromiso comunitario, que nuestras ciudades 
en Latinoamérica se transformen en entornos más inteligentes 
y sostenibles, la titular de la Secretaría General de Gobierno 
(SGG), María Fritz Sierra, en representación del Gobernador indicó 
que, en Yucatán nos debe llenar de orgullo, por la confianza y 
reconocimiento que se deposita al ser sede de este evento y por la 
visión y convicción que comparten las partes involucradas, en el 
propósito de modernización y desarrollo integral de las ciudades.

“Desde el Gobierno del Estado, queremos externar nuestra 
gratitud a Pronus, y a su presidente, Manuel Redondo, por confiar 
una vez más en Yucatán para la realización de este importante 
evento. Nos llena de orgullo que sea Mérida la sede nuevamente 
elegida, por quinta vez consecutiva, para la realización de un 
Congreso de talla internacional en los ámbitos de la innovación, 
desarrollo tecnológico y planificación de ciudades inteligentes”, 
indicó Fritz Sierra desde el salón Dzibilchaltún del Centro de 
Convenciones Yucatán Siglo XXI.

Por su parte, Manuel Redondo, presidente de Pronus, agradeció 
todo el apoyo recibido por parte del Gobierno del Estado para 
realizar las cuatro últimas ediciones en la entidad, así como para 
la que se realizará próximamente entre los días 9 y 11 de julio en 
este Centro de Convenciones con lo que dijo, se ha mantenido el 
Smart City como el evento más importante de transformación 
urbana y territorial de América Latina. 

“Aquí en Mérida, Yucatán, se han generado proyectos en donde 
nos sentimos muy honrados de haber colaborado e impulsado, 
como el propio Va y ven, el cual hemos visto cómo ha crecido 
desde sus inicios, y está clarísimo que hoy este sistema de 
transporte público está siendo ejemplo para muchas ciudades, 
no solo de México sino también en América Latina. Ayer recibí la 
confirmación de gente de Chile que viene a conocer ese sistema 
por lo que nos sentimos honrados por haber colaborado todos 
años y en ver cómo se pudo hacer”, resaltó el presidente de 
Pronus.

Cabe resaltar que, en esta edición, se contará con los 
“Latam Smart City Awards”, que reconocerán a empresas, 
universidades, gobiernos, centros de investigación, instituciones 
y emprendedores en diversas categorías, tales como: Ciudad 
Latam,Transformación Digital, Desarrollo Urbano Sostenible y 
Movilidad, y Sociedad Equitativa y Colaborativa.

YUCATÁN ALBERGARÁ POR QUINTO AÑO CONSECUTIVO 
EL SMART CITY EXPO LATAM CONGRESS, QUE CONTARÁ 
CON LA PARTICIPACIÓN DE MÁS DE 300 CIUDADES 
Y MUNICIPIOS DE DIVERSOS PAÍSES; MÁS DE 100 
ALCALDES; MÁS DE 100 INSTITUCIONES Y EMPRESAS, 
ASÍ COMO 50 MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y MÁS DE 300 
CONFERENCISTAS EN EL CENTRO DE CONVENCIONES 
YUCATÁN SIGLO XXI.

Especial / La Revista 
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Al continuar, la titular de la SGG aseguró que la edición 2024 será 
un éxito rotundo y dejará una huella indeleble en toda la América 
Latina, ya que, dijo, es resultado del trabajo conjunto que ha 
impulsado el Gobierno de Yucatán en colaboración con PRONUS, 
pues gracias a ello se han efectuado 4 ediciones anteriores, lo 
que ha permitido recibir a miles de participantes y asistentes de 
diversos países.

“Siguiendo las directrices del Gobernador Mauricio Vila, estamos 
comprometidos con posicionar a nuestro estado como un 
referente de innovación y modernidad en México y en América 
Latina. Esto lo puedo afirmar porque estamos incrementando 
el uso de tecnologías avanzadas, lo que nos convierte en un 
gobierno innovador que está sentando las bases para el Yucatán 
de las próximas décadas”, afirmó la funcionaria estatal.

Durante la presentación acompañaron a Fritz Sierra, Julio Sauma 
Castillo, Secretario Municipal de Mérida; María Teresa Mézquita 
Méndez, directora de la Feria Internacional de la Lectura 
Yucatán (Filey); José Enrique Molina Casares, vicepresidente de 
Concanaco, Yucatán; Norman Campos, especialista de Políticas 
Públicas y Seguridad Vial así como Fabiola Vega, directora de 
eventos de Pronus.

Ducto de gas natural “Cuxtal II”

Por otra parte, Yucatán continúa avanzando hacia una mayor 
competitividad, con el inicio de la construcción del ducto de gas 
natural “Cuxtal II” de Energía Mayakán, proyecto que es resultado 
de las gestiones del Gobierno de Mauricio Vila Dosal ante la 
Federación y que atenderá un importante anhelo de todos los 
yucatecos de garantizar el abasto de energía eléctrica para seguir 
con el momento histórico que está viviendo el estado.

Con esta ampliación se va a pasar de tener una capacidad de 250 
millones de pies cúbicos a 520 millones de pies cúbicos diarios, 
con lo cual las centrales eléctricas actuales y las nuevas van a 
poder trabajar con gas natural y entonces sí, el recibo de luz de 
casas y negocios va a poder bajar.  

En la Hacienda Uayamón, ubicada en el estado de Campeche, 
en representación de Vila Dosal, el titular de la Secretaría de 
Fomento Económico y Trabajo (Sefoet) Ernesto Herrera Novelo, 
junto con el director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
Manuel Bartlett Díaz, y la Gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores San Román, encabezó la puesta en marcha de esta 

obra que brindará al estado y toda la región igualdad de 
condiciones y capacidades. 

La ampliación del gasoducto representa una inversión 
importante de más de 2 mil millones de dólares, misma 
que incluye la construcción 700 km de ducto con 3 
nuevas estaciones de compresión. Esto permitirá que 
lleguen al sur-sureste un total de hasta 567 millones de 
pies cúbicos diarios de gas natural por los próximos 20 
- 30 años.

Ante el secretario de Energía de México, Miguel Ángel Maciel 
Torres, y la Embajadora designada de Francia en México, Delphine 
Borione, Herrera Novelo reconoció que esa es la visión que se 
comparte con el Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
haciendo más competitivo no solo al norte del país, sino también 
al sur-sureste, zona que se había enfrentado decenas de años de 
rezago, comparado con lugares como Nuevo León y los del Bajío, 
que se han ido modernizando y vuelto más competitivos gracias 
a que cuentan con infraestructura como el gas natural desde 
hace muchos años.

En se sentido, el funcionario indicó que ahora con la construcción 
de este nuevo gasoducto, el potencial que tendremos es enorme 
y llegarán más y mejores oportunidades, todo gracias al trabajo 
en equipo con el Gobierno Federal, la iniciativa privada y los 
gobiernos locales. 

En presencia de la vicepresidenta ejecutiva de Infraestructura 
de ENGIE Group, Cécile Prévieu, el titular de la Sefoet recordó que 
cuando inició la administración, al ducto de Mayakan solamente 
llegaba entre 40 y 50 millones de pies cúbicos diarios y, al día de 
hoy, ya se está cubriendo la demanda actual del gas natural pues 
está llegando casi al máximod de su capacidad, que es de 250 
millones de pies cúbicos diarios.

No obstante, continuó, se están construyendo 2 nuevas Plantas 
de Ciclo Combinado, una en Mérida y otra en Valladolid que, junto 
con las existentes, necesitan mayor volumen de gas natural, lo 
que hace a este proyecto aún más importante porque permitirá 
el funcionamiento adecuado de estas plantas. 

“Con esta expansión, se producirá electricidad a precios más 
bajos, lo que nos volverá más competitivos para aprovechar las 
oportunidades del Nearshoring que está llegando, pero esto no 
es todo, también va a tener un beneficio social para las familias 
porque van a tener tarifas eléctricas más bajas y una mejor 
respuesta ante los apagones”, destacó. 

También, agradeció a Presidente López Obrador y reconoció a la 
CFE y la empresa Engie por su compromiso y esfuerzo para hacer 
posible esta ampliación, “de esta forma y con el modelo que nos 
funciona, trabajando de manera coordinada, es como se logran 
grandes proyectos para dar resultados a nuestra gente”. 

Así es como seguimos demostrando que en Yucatán no importan 
los partidos políticos ni los intereses individuales, sino el bienestar 
de nuestra gente y el progreso de nuestro estado. Por eso tengan 
por seguro que, en el Gobierno del Estado de Yucatán, seguiremos 
trabajando hasta el último minuto de nuestra administración 
para asegurarnos que los cambios lleguen y se mantengan para 
nuestras futuras generaciones, reiteró ante  Felisa Ros, directora 
general de ENGIE México.

YUCATÁN CONTINÚA AVANZANDO HACIA UNA MAYOR 
COMPETITIVIDAD, CON EL INICIO DE LA CONSTRUCCIÓN 
DEL DUCTO DE GAS NATURAL “CUXTAL II” DE ENERGÍA 
MAYAKÁN.
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CAMPECHE 

“Es un momento de felicidad, lo siento profundamente, 
esta es la alborada para mi pueblo, la primera piedra 
para el desarrollo industrial y económico de Campeche, 

que ha vivido pidiendo limosna a cambio de dar el petróleo 
para que comiera la Patria”, subrayó la Gobernadora 
Layda Sansores San Román, durante el arranque de la 
construcción del gasoducto «Cuxtal II» en la ceremonia 
celebrada en la hacienda Uayamón; acompañada del 
director general de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) Manuel Bartlett Díaz y la directora general de la 
empresa Engie México, Felisa Ros, destacó que más del 
50% de los 700 kilómetros de obra atraviesan por el 
territorio campechano.

“La mitad prácticamente es para Campeche, pasa por 10 de 
nuestros municipios, por eso están aquí mis presidentes 
municipales que son de primera, porque vamos a cuidar 
que todas estas obras que son como 180 millones de pesos 
lleguen a las escuelas, lo disfrute nuestra gente”.

Se informó que este proyecto, garantizará el transporte de 
gas natural para la generación de energía de la CFE que 
demanda la Península.

La obra comprende la construcción de 700 kilómetros 
de ducto, tres nuevas estaciones de compresión y tres 
nuevas estaciones de medición; seguirá la ruta actual del 
gasoducto energía Mayakan por los estados de Chiapas, 
Tabasco, Campeche y Yucatán.

Sansores San Román, argumentó que la entidad se 
ha caracterizado por ser uno de los estados sin tener 
infraestructura, industrias y desarrollo; y que los 
ciudadanos ya merecían un mejor destino, además 
reconoció que la próxima presidenta de México se 
comprometió a construir el puerto de Seybaplaya.

“Créame nosotros no olvidaremos, somos un pueblo 
agradecido que valora cada acto de amor, los campechanos 
somos hombres de bien, de trabajo, que merecíamos 
un mejor destino, pero que hoy lo vamos a labrar. Está 
viniendo el Tren Maya, está viniendo el gasoducto, y ya 
prometió nuestra próxima presidenta que lo primero que 
hará es el puerto de Seybaplaya”.

Ahí, aprovechó para agradecer al director general de la 
Comisión Federal de Electricidad, por hacerle justicia al 
Sureste.

Especial / La Revista 

Histórico, inicia el proyecto del 
gasoducto que detonará su 

desarrollo industrial y económico

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN, DURANTE EL ARRANQUE 
DE LA CONSTRUCCIÓN DEL GASODUCTO 
“CUXTAL II”, ACOMPAÑADA DEL DIRECTOR 
GENERAL DE LA COMISIÓN FEDERAL DE 
ELECTRICIDAD (CFE) MANUEL BARTLETT 
DÍAZ Y LA DIRECTORA GENERAL DE LA 
EMPRESA ENGIE MÉXICO, FELISA ROS.
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La Gobernadora agradeció también a su sobrino, Gerardo 
Sánchez y al director de la Agencia Estatal de Energía, 
Carlos García Basto, por animarla a gestionar ante el 
licenciado Bartlett la llegada del proyecto del gas natural 
a Campeche.

“Tendremos puerto, tendremos gas, tendremos energía, 
tenemos esperanzas y tenemos una fe y una pasión para 
darle la voltereta a nuestro estado y sea el que soñamos 
para nuestros hijos, usted (Bartlett) queda por siempre 
atado a nuestro corazón por hilos invisibles”, finalizó.

Compromiso CFE

Por su parte, el director general del CFE, Manuel Bartlett 
Díaz, se comprometió a inaugurar el tramo de Campeche 
antes que la Gobernadora Layda Sansores concluya su 
sexenio, y aprovechó para invitar a todas las autoridades 
estatales y municipales por donde se hará la obra, a 
sumarse al proyecto para que se realice sin contratiempos.

“Layda quiere que nos adelantemos, porque ya no se 
quiere ir sin inaugurar su parte, nos vamos a comprometer 
a inaugurar el gasoducto antes de que ella termine. 
Necesitamos el apoyo de los mexicanos, alcaldes, 
gobernadores, son los que van a ayudar y apoyar para que 
ese gasoducto se construya a la mayor velocidad”.

Significó el respaldo de las comunidades por donde se 
construirá el gasoducto, que en su mayoría son pueblos 
indígenas, y que han aprobado la realización de la obra.

“Hemos logrado la aprobación de las comunidades en una 
consulta que resultó muy positiva, es decir las comunidades 
de los estados por donde va a pasar el gasoducto han 
aprobado con entusiasmo”.

En su intervención, Cécile Prévieu, ejecutiva de 
Infraestructura de Engie Group, informó que se invertirán 
aproximadamente 2 mil millones de dólares, el proyecto 
atravesará cuatro estados, 28 comunidades indígenas y se 
necesitarán más de mil permisos a nivel federal y local.

“Este proyecto es emblemático 
por el acceso de las poblaciones 
locales a una energía más 
competitiva, segura y limpia, 
y en el desarrollo económico 

de la región. Tiene un impacto directo en los precios de 
la electricidad y repercutirá en la economía de la región 
atrayendo a nuevas industrias”.

Además, reveló que se generan más de 4 mil empleos 
directos y fomentará el desarrollo económico de la región; 
se realizarán más de 275 obras de infraestructura social 
que beneficiarán a 158 comunidades de la región.

Felisa Ros, directora general de Engie México, externó su 
entusiasmo en este día, al dar el banderazo de arranque a la 
ampliación del gasoducto Mayakan: “Estoy convencida de 
los grandes beneficios que este proyecto traerá a la región. 
Con la ampliación del gasoducto vamos a transformar la 
vida de las comunidades. Me siento muy orgullosa de que 
hoy materialicemos este proyecto”.

En representación del Gobernador Mauricio Vila Dosal, el 
secretario de Economía del Estado de Yucatán, Ernesto 
Herrera, expresó a la Gobernadora su reconocimiento y le 
agradeció por sus gestiones para lograr concretar la obra 
ferroviaria más importante en el mundo: el Tren Maya.

“El Tren Maya, Obra a la cual nuestra Gobernadora Layda 
siempre le ha echado porras y de verdad nos unimos a ella 
porque es la manera de avanzar, de trabajar unidos y eso 
siempre se lo vamos a reconocer”, subrayó.

Dijo que este proyecto impulsará el desarrollo económico 
del Sureste, y representa un avance en condiciones de 
igualdad en nuestro país

“En Yucatán estamos muy entusiasmados de que se esté 
iniciando la construcción del gasoducto de gas natural. 
Sin duda va a generar muchos beneficios para todos en 
nuestro país y es justo esta visión la que se comparte con 
el señor Presidente, avanzar con igualdad de condiciones 
haciendo más competitivo no sólo al norte del país sino 
también al Sur-Sureste”, concluyó.

Finalmente se efectuó un ritual maya para pedir permiso a 
la Madre Tierra para la construcción del gasoducto.

EL DIRECTOR GENERAL 
DEL CFE, MANUEL 
BARTLETT DÍAZ, SE 
COMPROMETIÓ A 
INAUGURAR EL TRAMO DE 
CAMPECHE ANTES QUE 
LA GOBERNADORA LAYDA 
SANSORES CONCLUYA SU 
SEXENIO.
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QUINTANA ROO 

Quintana Roo se encuentra 
en el top 10 de las mejores 
entidades del país con mejores 

ingresos para los trabajadores, según 
el Índice ICE, edición 2024, realizado 
por el Instituto Mexicano para la 
Competitividad A.C.

Este índice destaca que el ingreso 
promedio de los trabajadores de 
tiempo completo mejoró para la 
media de las 32 entidades, al pasar 
de 8 mil 707 pesos a 9 mil 828 pesos 
mensuales.

Quintana Roo se encuentra en el lugar 
número 8 a nivel nacional, con un 
ingreso promedio de 11 mil 148 pesos.

En esta administración de la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa, 
a través del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo, se trabaja 24/7 para que estos 
ingresos rindan más y generen 
prosperidad compartida.

Además, para que el éxito de la 
Nueva Era del Turismo se refleje en 
un mayor número de trabajadoras y 
trabajadores, tanto del norte como 
del centro y sur del estado.

Quintana Roo es, además, líder 
nacional en generación de empleo, 
pues en mayo pasado se posicionó en 
los primeros lugares del país.

De acuerdo con la tabla de posiciones 
de las Oficinas del Servicio Nacional 
del Empleo (OSNE), Quintana Roo 
obtuvo el 5º lugar en 2023, su mejor 
posición histórica que refleja un 
progreso significativo en la gestión y 
promoción del empleo.

Especial / La Revista 

SEGÚN EL ÍNDICE ICE, EDICIÓN 
2024, REALIZADO POR EL 

INSTITUTO MEXICANO PARA LA 
COMPETITIVIDAD A.C. QaUINTANA 

ROO ES LÍDER NACIONAL EN LA 
GENERACIÓN DE EMPLEOS.

Quintana Roo, en el Top 10 de las entidades 
con mejor ingreso para los trabajadores
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Nuevos equipos de mastografía y rayos X

Por otra parte, la población del corazón 
de la zona maya usa los nuevos equipos 
de mastografía y rayos “X” instalados 
recientemente en el Hospital General de 
Felipe Carrillo Puerto, como lo constató la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa durante 
un recorrido por las instalaciones.

“Estamos revisando cómo está funcionando 
este mastógrafo que echamos a andar en 
marzo pasado, aquí en el corazón de la zona 
maya, que en suma con los servicios que 
se ofrecen en las caravanas móviles han 
permitido que 685 mujeres se realicen sus 
mastografías”, precisó.

La titular del Ejecutivo pidió a las mujeres 
hagan uso de este mastógrafo con el fin de 
detectar a tiempo el cáncer de mama entre 
la población de las comunidades de los 
municipios de Felipe Carrillo Puerto y José 
María Morelos, y ofrecer una mejor atención 
médica en la zona maya.

“Tú salud y la de tu familia sí nos importa, por 
eso estamos constatando el funcionamiento 
de este hospital, que padeció de falta de 
inversión para mantener sus equipos. Hoy, 
combatiendo la corrupción el dinero alcanza 
para más y se destinan a donde más se 
necesita” expresó la Gobernadora.

Durante el recorrido por el hospital, la 
gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, 
recordó que el nuevo mastógrafo entró en 
operaciones apenas en marzo de este mismo 
año.

Destacó y agradeció al personal del hospital, 
quienes dijo son “gente capacitada y 
comprometida con brindar un servicio de 
calidad a las y los usuarios del hospital”. 
“De esto se trata del Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, 
de sumar esfuerzos, de escuchar, atender 
y resolver las necesidades de hombres y 
mujeres, para que nadie se quede fuera ni 
nadie se quede atrás en la transformación de 
Quintana Roo”, añadió Mara Lezama.

Durante su visita al Hospital General, la titular 
del Ejecutivo recorrió otras áreas del hospital 
como el laboratorio, quirófanos y rayos “X”, 
que cuenta con un equipo súper moderno con 
el que ya se realizaron mil 217 estudios.

Constató que los trabajos de rehabilitación 
realizados en las áreas de consulta externa, 
hospitalización, urgencias, mastografía, 
rayos equis, así como la lavandería, están 
funcionando como debe ser.

TRAS VARIOS AÑOS DE FALTA DE INVERSIÓN EN EQUIPOS 
MÉDICOS Y DE CALIDAD, EL HOSPITAL GENERAL DE FCP FUE 

REHABILITADO EN ÁREAS FUNDAMENTALES COMO CONSULTA 
EXTERNA, HOSPITALIZACIÓN, URGENCIAS, MASTOGRAFÍA, 

RAYOS X Y LAVANDERÍA.
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INFORMACIÓN

Las investigaciones de los afectados por el fraude 
cometido con aplicaciones y páginas web para 
apuestas, en apoyo a las denuncias que presentaron 

en Quintana Roo, se han extendido a Sudamérica donde 
ciudadanos argentinos, colombianos y peruanos han sido 
afectados por el mismo modus operandi utilizado por 
la plataforma 1Win y su creador Sergey Chernykh, con 
órdenes de aprehensión en Rusia y Kasajistán.

El prófugo ha sido ubicado en el considerado paraíso 
fiscal de Chipre, el segundo destino favorito de Europa, 
y Chernykh habría decidido instalarse ahí porque a 
unos kilómetros al norte de la isla se encuentra un área 
considerada protectorado de Turquía en donde podría 
refugiarse en su necesidad de evadir a las 
autoridades que lo consideran como uno de sus 
objetivos prioritarios por la defraudación con 
juegos de azar con aplicaciones telefónicas y 
portales de apuestas.

En la avenida Timiou Prodromou de la ciudad 
de Limasol, la segunda más grande de Chipre, 
en el municipio chipriota de Mesa Geitona, 
las autoridades de la Comunidad de Países 
Independientes (CPI) detectaron que el prófugo 
de la justicia de Kasajistán y Rusia, Sergey 
Chernykh, instaló su casino on line 1Win con el 
que defraudó en esos países del este más de 10 
millones de euros.

Sin embargo, las autoridades mexicanas 
reportan que ya identificaron la presencia 
de Chernykh quien solicitó al Instituto de 
Migración mexicano una visa laboral con sede 
en la Av. Insurgentes Sur de la capital mexicana 
y sólo es cuestión de tiempo para integrar los 
expedientes ya abiertos en Quintana Roo y 
el trámite legal con la CPI e Interpol, además 
con los países de América Latina, para atraer 
las órdenes de aprehensión vigentes en esos 
países del Este.

Los procesos por el fraude cometido por los portales y 
aplicaciones de Chernykh en Quintana Roo aún están en 
abiertos y en proceso por lo que si bien hay alerta sobre la 
posible presencia del prófugo de la justicia ruso también 
se amplían las denuncias y las referencias de los afectados 
en los países de Sudamérica.

De acuerdo con información policíaca, Ventureluz, S.A. 
de C.V. está también sometida a escrutinio porque no 
aparece con registros para operar temas de apuestas en 
México, pero al ser Chernykh una persona de interés para 
el gobierno mexicano, hay monitoreo permanente de su 

llegada y de la operación de la empresa brasileña, una 
de las 134 que respondieron a la regulación de apuestas 
deportivas y apuestas on line emitida en 2023 por el 
gobierno brasileño. El abogado de Ventureluz aparece en 
los registros migratorios como el solicitante de la visa de 
trabajo para Chernykh.

Entre las consideraciones de las autoridades policíacas 
está la posibilidad de que Chernykh sea el operador real 
de la empresa de apuestas brasileña y que su presencia en 
México podría obedecer a un monitoreo de las posibilidades 
de incursionar más activamente en territorio mexicano, 
como ya lo hace y está acreditado por las denuncias 
penales en su contra.

Ubican a defraudador de 
casinos en Chipre

Por Francisco López Vargas

SERGEY CHERNYKH FUE UBICADO EN EL CONSIDERADO 
PARAÍSO FISCAL DE CHIPRE, EL SEGUNDO DESTINO 
FAVORITO DE EUROPA.
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Por Fernando Belaunzarán

OPINIÓN

En la primera reforma electoral después de 1988 
se puso límite a la sobrerrepresentación, con el 
objetivo explícito de que ninguna fuerza por sí 

sola pudiera modificar la Constitución. Lo deseable, 
en mi opinión, sería que cada partido tuviera el mismo 
porcentaje de diputados que el de votos obtenidos 
en las urnas, pero no se pudo avanzar más allá de lo 
que se conoció como “cláusula de gobernabilidad”, 
mediante la cual se le otorgaría mayoría simple a la 
primera minoría si llegaba a 43% de la votación. De 
ahí vino el tope de 8% que hoy pretenden burlar para 
conseguir ilegítimamente el número de legisladores 
que necesitan para poder cambiar el régimen político 
del país en solitario.

La trampa es pueril, pero amenaza con ser efectiva. 
Aunque la coalición oficialista logró unida sus 
triunfos uninominales, se desdobla por partido para 
sobrerrepresentarse por vía triple y así distorsionar 
sustancialmente la voluntad popular. En este caso, 
buscan que les asignen 20% más curules que su 
porcentaje de votación, pasando de 54% a 74%, y como 
es suma cero significaría subrepresentar en la misma 
proporción a los partidos opositores, de tal suerte que la 
diferencia entre legisladores gobiernistas y la oposición 
en su conjunto se agrandaría desmedidamente: de 12% 
de distancia que hubo en las urnas a 48% que proyectan 
en la composición de la Cámara de Diputados.

Para decirlo con claridad, 42% de los ciudadanos 
que tacharon una opción distinta al oficialismo en la 
integración de la Cámara baja podrían ser ignorados en 
modificaciones trascendentes que requieren mayoría 
calificada si el notorio fraude a la Constitución se 
consuma y reducen su representación a 26% de curules.
En la CDMX ya nos dieron una muestra de los extremos 
a los que pueden llegar para adulterar el voto ciudadano 
y fabricar una holgada mayoría artificial. Ahí, siete 
diputados electos que militan en Morena anunciaron 
al IECM que se adscribirían al PVEM o al PT para que 
les dieran al partido guinda cinco diputados más de 
representación proporcional, eludiendo así el tope de 
sobrerrepresentación. Aunque anunciar el cambio de 

grupo parlamentario se hace en el propio Congreso 
hasta que éste se integre y el órgano electoral debió, en 
todo caso, definir la asignación de acuerdo al convenio 
de coalición, cinco de siete consejeros les compraron 
el burdo ardid, de tal suerte que 1.5% de diferencia que 
arrojaron los cómputos se transformó en 20% en la 
asignación de diputados.

Corresponde a los tribunales electorales hacer valer 
la letra y espíritu de la Constitución y evitar que los 
tramposos se salgan con la suya. De lo contrario, la 
república perecerá, de golpe o a fuego lento. Ante las 
vacilaciones de su virtual sucesora sobre la aprobación 
del plan C que acabaría con la división de Poderes, 
eliminaría los órganos autónomos y le daría al gobierno 
el control de las elecciones, el Presidente reiteró su 
decisión de aprobarlo en septiembre, su último mes 
en el cargo, y amagó con expresar públicamente sus 
discrepancias en el siguiente sexenio, relativizando su 
anunciado retiro.

Pero si consiguen hacerse de la mayoría calificada, al 
estilo del “haiga sido como haiga sido”, de cualquier 
manera sería cuestión de tiempo para que capturen al 
Poder Judicial y a todas las instituciones autónomas, 
incluyendo al INE. Tan pronto como en noviembre se 
harían del cuarto ministro de la bancada oficialista 
en la SCJN, lo cual evitaría que prosperen acciones y 
controversias constitucionales por más aberrantes que 
sean las leyes secundarias aprobadas.

La diferencia que traslució en el bloque gobernante 
gira en cómo cerrará su mandato López Obrador. Si 
él insiste en aprobar el plan C antes de irse, marcaría 
al gobierno de Claudia Sheinbaum, no sólo por los 
efectos económicos que generaría acabar de golpe con 
la independencia judicial, ahuyentando inversiones en 
momentos en que el nearshoring es la única tabla de 
salvación para las finanzas públicas, comprometidas y 
endeudadas, sino también porque dejaría sin materia 
el diálogo ofrecido a la oposición y le sería muy difícil 
sacudirse la sombra del maximato que debilitaría su 
liderazgo. Al final, es un asunto de megalomanía.

Sobrerrepresentación 
y plan C

La trampa es pueril, pero amenaza con ser efectiva.
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CONSTRUYENDO

Conforme algunos de los principales mitos van siendo 
destrozados por la realidad, la industria automotriz se 
está subiendo a una supercarretera de alta velocidad 

hacia la electrificación.

Hace algunos años, no muchos, fui invitado a impartir una 
conferencia en un Foro de Energía llevado a cabo en Mérida, 
Yucatán, en el que hablé del futuro que se veía venir para 
el transporte, la energía y algunas otras tecnologías. Un 
periódico local tituló así la crónica del evento en su edición 
del día siguiente: Pronostican para 2024 el fin del motor de 
combustión interna.

Hasta hace poco tiempo, entre tres y cinco años, muy 
pocas personas creían que la transición hacia los 
vehículos eléctricos podría suceder muy rápidamente. Los 
negacionistas tenían muchos argumentos para pensar 
que el cambio sería lento o que jamás sucedería del 
todo, y entre ellos destacan básicamente tres que hasta 
hoy siguen repitiendo con frecuencia, y todos ellos están 
equivocados.

Uno es el precio de adquisición de un vehículo eléctrico, 
“son muy caros”, decían. Además, no tienen suficiente 
autonomía, la frase más recurrente era “no puedo llegar 
a Cancún, y si lo hago, ya no regreso”. El tercer pretexto 
va muy relacionado con el anterior, “si compro un auto 
eléctrico ¿dónde lo cargo y cuánto tiempo me toma 
hacerlo?”

Aunque ciertos, esos argumentos son solamente válidos 
para una serie de circunstancias particulares en un 
momento preciso de la historia. El error está en considerar 
esas circunstancias inamovibles, o en pensar que los 
cambios no podrían ocurrir con la suficiente rapidez.

El precio de un producto o servicio ha sido siempre y 
seguirá siendo el gran diferenciador para posicionarse 

en el mercado y provocar una adopción masiva, así que 
alcanzar la paridad de precios entre un automóvil con 
motor eléctrico y uno con motor de combustión interna 
resultaba crucial. Pero es extremadamente difícil hacer 
una comparación justa. Si eres propietario de un Corolla 
de Toyota, ¿podrías señalar con exactitud cuál es su 
equivalente en otra marca? ¿Te gusta un Sentra de Nissan? 
¿O un Mazda 3? Resulta muy subjetivo, y eso se complica 
más al tratar de comparar uno de combustión con uno 
eléctrico.

Una opción generalmente aceptada internacionalmente 
para definir la paridad de precios en este sector de 
manera objetiva es “el punto en el cual el automóvil 
eléctrico promedio cuesta lo mismo que el vehículo 
promedio de combustión interna, excluyendo subsidios 
gubernamentales y los ahorros futuros en uso de 
combustible”. Ese punto se alcanzó desde finales del año 
pasado, y esa es la razón de que estemos observando un 
incremento exponencial en las ventas de autos eléctricos 
hoy.

En términos de autonomía, ya muchos modelos eléctricos 
vienen con rangos iguales o superiores a los que ofrecen 
sus similares de combustión interna, los avances 
tecnológicos de las baterías, su densidad de carga y 
reducción de precios, han facilitado este cambio.

El temor de no tener dónde cargar el auto, ocurre 
principalmente por seguir pensando dentro del paradigma 
erróneo de que “tengo que ir a una gasolinería”. Los que 
se han atrevido a dar el paso de adquirir un eléctrico, han 
terminado por darse cuenta de que la estación de servicio 
está en su propia casa o en su oficina, así que con tener 
ahí un cargador, tienes solucionado en más de un ochenta 
por ciento el problema. Y por el otro veinte restante, no te 
preocupes, se está resolviendo muy rápidamente.

La industria automotriz ya transita en  
supercarretera hacia la electrificación

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

HASTA HACE POCO TIEMPO, ENTRE 
TRES Y CINCO AÑOS, MUY POCAS 

PERSONAS CREÍAN QUE LA TRANSICIÓN 
HACIA LOS VEHÍCULOS ELÉCTRICOS 

PODRÍA SUCEDER MUY RÁPIDAMENTE. 
HOY ES UNA REALIDAD.
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